
Стражи правопорядка начали 
рейд с небольшого парка 
в Южном Бутове, где любите-
ли шашлыков традиционно 
проводят пикники. 
— В прошлом году в дни май-
ских праздников было столь-
ко шашлычников, что жители 
ближайших домов жалова-
лись на дым, — рассказал ин-
спектор патрульно-постовой 
службы лейтенант полиции 
Андрей Соловьев.
Из-за действующего режима 
самоизоляции отдыхающих 
стало заметно меньше. Одна-
ко сознательность проявляют 
не все, и полицейские специ-
ально инспектируют обще-
ственные места, чтобы вы-
явить нарушителей. Первый 
не заставил себя ждать — по 
парку на велосипеде катался 
мужчина в годах. Полицей-
ские просят его предъявить 
документы и пропуск.
— Я катаюсь один, соблюдаю 
дистанцию, — оправды ва-
ется велосипедист Сергей 
Юшин. — Два пропуска 
я уже использовал, третьего 
у меня нет.
— Вы должны находиться 
дома, так как люди старше 
65 лет наиболее подвержены 
заражению коронавиру-
сом, — объясняет инспектор 
патрульно-постовой службы 
сержант Максим Верейкин. — 
И пропускной режим тоже не-
обходимо соблюдать.
Мужчину отвозят в отдел по-
лиции, где в отношении него 

составят протокол об админи-
стративном правонарушении.
Вместе с лейтенантом Соло-
вьевым и сержантом Верей-
киным патрулируем парк еще 

около часа. Но больше нару-
шителей здесь выявлено не 
было. 
Затем отправляюсь в Битцев-
ский парк. Здесь дежурство 

несет участковый ОВД района 
Ясенево капитан полиции 
Максим Махоньков, который 
обходит территорию лесопар-
ка  с сотрудниками ОМОНа 

Рос гвардии.
Недалеко от улицы 
Миклухо-Маклая 
стражи порядка за-
мечают двоих 
мужчин и женщи-
ну, направляю-
щихся в лес с паке-
тами, из которых 
торчат шампуры. 
Капитан Махонь-
ков просит желаю-
щих провести вре-
мя на природе 
предъявить доку-

менты. Москвичи протягива-
ют ему свои паспорта.
— Покажите, пожалуйста, 
электронные пропуска, — 
просит полицейский. 

Проверка показывает, что 
с электронными пропусками 
у людей все в порядке. Несмо-
тря на это, полицейский объ-
ясняет, что скопление людей 
в общественных местах за-
прещено, и просит москвичей 
удалиться. Недовольная ком-
пания уходит.
В это время стражи порядка 
замечают двух молодых лю-
дей, идущих навстречу патру-
лю. Просят их предъявить до-
кументы. 
— У нас нет пропусков. Мы ду-
мали, что в выходные они не 
нужны, — сказал Владимир 
Обоев. 
Но незнание закона не осво-
бождает от ответственности. 
Нарушителей доставляют 
в отдел полиции для составле-
ния протокола.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Полицейские 
Юго-Западного 
округа в выход-
ные провели 
рейд по лесопар-
ковым зонам, 
чтобы выявить 
нарушителей 
режима само-
изоляции. 
С ними отпра-
вился и коррес-
пондент «ВМ».

Необходимо увеличить объемы 
тестирования на коронавирус
Вчера мэр Москвы, руково-
дитель рабочей группы Госу-
дарственного совета по про-
тиводействию распростране-
нию новой коронавирусной 
инфекции Сергей Собянин 
(на фото) провел селектор-
ное совещание с представи-
телями российских регионов.   

На совещании обсуждались 
вопросы текущих темпов 
и прогноза выявляемости ви-
руса. На повестке звучала 
и тема расширения тестиро-
вания — в настоящее время 
Москва более чем вдвое уве-
личила объемы исследований 
на наличие коронавируса 
у горожан. 
Также Сергей Собянин поднял 
вопрос осуществления соци-
альных выплат безработным 
и иным категориям граждан. 
В российской столице горожа-
не, оставшиеся без работы из-

за введенного режима, полу-
чают федеральные и город-
ские выплаты — в совокупно-
сти это 19,5 тысячи рублей. 
На заседании прозвучал и во-
прос введения масочного ре-
жима в общественных местах 
и расширения продажи за-
щитных масок. Регионам так-
же дано указание проследить 
за соблюдением режима само-
изоляции в предстоящие вы-
ходные. 

Была затронута и тема осна-
щения оборудованием коро-
навирусных стационаров, 
включая обеспечение пациен-
тов кислородной поддержкой.
В то же время им необходимы 
средства защиты для работы 
с пациентами с коронавирус-
ной инфекцией. Вместе с тем 
участники совещания подчер-
кнули необходимость сохра-
нения системы оказания экс-
тренной медпомощи при дру-
гих заболеваниях.
— В совещании приняли уча-
стие руководители федераль-
ных органов исполнительной 
власти и высшие должност-
ные лица субъектов РФ, — от-
метили в пресс-службе мо-
сковской мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Весенний призыв 
пройдет по плану
Военные комиссариаты сто-
лицы начнут принимать при-
зывников 12 мая.

Служащие войск радиацион-
ной, химической и биологи-
ческой защиты провели тща-
тельную подготовку к приему 
граждан в военкоматах. На 
сборном пункте Москвы, от-
куда молодое пополнение от-
правляется к местам службы, 
были обработаны контроль-
но-пропускной пункт, все 
лестничные марши, перила, 
комнаты отдыха для призыв-
ников, а также столовая. Так-
же работы провели на приле-
гающей территории, которая 
занимает свыше десяти тысяч 
квадратных метров. Это боль-
ше, чем площадь футбольного 
поля.
— Для обеззараживания по-
мещений военных комисса-
риатов и автомобильного 

транспорта, выделяемого для 
перевозки призывников, соз-
дан необходимый запас де-
зинфицирующих средств, — 
сообщает пресс-служба За-
падного военного округа, на 
территории которого нахо-
дится Москва. 
Во все столичные военные ко-
миссариаты поступили за-
щитные медицинские маски 
и специальные тесты на опре-
деление вирусных заболева-
ний для проведения меропри-
ятий весеннего призыва 
граждан на военную службу 
в этом году. Кроме того, в ко-
миссариаты были поставлены 
бесконтактные термометры 
и наборы средств личной де-
зинфекции для призывников. 
Первые отправки молодых 
людей в войска пройдут уже 
20 мая.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vm.ru

Проект #Москвастобой столичного Комитета по туризму подготовил онлайн-
экскурсии по живописным местам столицы. Все желающие могут виртуально 
прогуляться по музеям-заповедникам «Царицыно» и «Коломенское».
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Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Биржевой индекс

+17°C
Ветер 2–4 м/с Давление 736 мм

Центр  +17

Бутово  +17

Внуково  +17

Жулебино  +17

Зеленоград  +17

Измайлово  +17

Кожухово  +17

Кузьминки  +17

Кунцево  +17

Лефортово  +17

Останкино  +17

Отрадное  +17

Печатники  +18

Тушино  +18

Троицк  +17

Хамовники  +17

Чертаново  +17

Шелепиха  +17

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

72,73

79,12

–0,96

–0,93

$
€

73,98

80,25

–0,96

–1,36

ММВБ  2652,14

РТС 1130,74

Brent 25,28

DJIA 24 071,98

Nasdaq 8852,64

FTSE 5850,09

валютапогода

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

контроль

Праздники домашнего режима
Сотрудники правоохранительных органов в выходные дни 
патрулируют парки, чтобы пресекать нарушения 

Ежедневный деловой выпуск

благоустройство

Специалисты Мосводостока 
приступили к очистке городских 
прудов. Затем будет проведена 
санитарная подпитка водоемов ➔ СТР. 5

экономика

Бизнес-омбудсмен столицы Татьяна 
Минеева рассказала «ВМ» о том, 
какую помощь город оказывает 
предпринимателям ➔ СТР. 6

другая весна

Прогулки пока запрещены, поэтому 
цветущей природой мы можем 
любоваться только глядя в окно 
или на фотографиях ➔ СТР. 8

ОБРАЩЕНИЙ ПОСТУПИЛО В ЕДИНЫЙ ДИС
ПЕТЧЕРСКИЙ ЦЕНТР СТОЛИЦЫ ЗА ЧЕТЫРЕ 
ГОДА. МОСКВИЧИ СООБЩАЮТ О ПРОБЛЕ
МАХ В СФЕРЕ ЖКХ, ОСТАВЛЯЮТ ЗАЯВКИ 
НА РЕМОНТ, ПОЛУЧАЮТ КОНСУЛЬТАЦИИ.

ЦИФРА ДНЯ

20 000 000

МАКСИМ КОМАРОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ НАДЗОРНОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ И ПРОФИЛАКТИЧЕСКОЙ 
РАБОТЫ ГУ МЧС ПО МОСКВЕ

Многие москвичи отправи-
лись пережидать период са-
моизоляции на свои дачные 
участки, основная часть кото-
рых располагается в ТиНАО. 
Многие сжигают мусор, 
траву — разводят открытый 
огонь, конечно, жарят шаш-
лыки, и все это делается 
часто без соблюдения пра-
вил пожарной безопасности. 
С начала пожароопасного 
периода сотрудниками МЧС 
составлено 26 протоколов 
об административных пра-
вонару ше ниях. Большин-
ство из них оформлены 
за несоблюдение правил 
пожарной безопас ности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Из-за объявления 
режима 
самоизоляции 
людей на улицах 
стало меньше

1 мая 12:10 Сержант полиции Максим Верейкин (слева) и лейтенант Андрей Соловьев задержали в парке в Южном Бутове нарушителя самоизоляции Сергея Юшина

Героев вспомним 
поименно 

Распространение коронавируса внес-
ло коррективы в порядок проведения 
акции «Бессмертный полк». В этом 
году мероприятие будет проходить 
в онлайн-формате. Желающим при-
нять в нем участие нужно будет выло-
жить фотографию и сведения о герое 
своей семьи на сайт нашей организа-
ции. Специальная программа смонти-
рует поступившие снимки в непре-

рывную ленту, которая будет транслироваться в наших 
группах в социальных сетях, на сайте, а также на цен-
тральных каналах телевидения. Уверен, визуальный эф-
фект будет внушительным.
Но это не единственная инициатива, которую мы готовы 
предложить людям. Еще до объявления старта «Бессмерт-
ного полка» наша организация провела опрос, в котором 
гражданам было предложено высказаться о любых он-
лайн-активностях, благодаря которым они могли бы рас-
сказать о фронтовиках к 75-летию По-
беды. После мониторинга собранной 
информации мы выбрали десять при-
оритетных направлений работы к это-
му празднику. В частности, москвичи 
предложили выставить в оконном 
проеме фотографии ветеранов, кото-
рыми гордятся их семьи. 
Те, кто имеет право передвигаться по 
городам на личном автомобиле, мо-
гут повесить такой портрет заднем 
стекле или задней боковой двери 
своей машины.
Еще 9 Мая будут проводиться выезд-
ные концерты для фронтовиков. Ар-
тисты выступят прямо под их окна-
ми. Разумеется, пожилых людей заранее обо всем пред-
упредят. Ну и, конечно, можно просто заменить свой 
аватар в социальной сети на фотографию ветерана. 
Словом, наша организация поддерживает любые празд-
ничные инициативы, не нарушающие закон и режим 
самоизоляции. 
Все эти активности станут колоссальным ободряющим 
фактором в условиях, когда люди разобщены и не могут 
собираться вместе. 
Еще раз призываю всех оставаться дома. Потерпеть ме-
сяц-другой — это мелочь по сравнению с тем, что совер-
шили наши отцы и деды, победив фашизм. 

Совсем скоро вся страна будет отмечать 75-летие 
Победы. О том, как в этом году пройдет акция 
«Бессмертный полк», рассказал глава одноимен-
ного движения Артем Хуторской.

АРТЕМ 
ХУТОРСКОЙ
ГЛАВА 
ИСПОЛКОМА 
ДВИЖЕНИЯ 
БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОЛК РОССИИ

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

ВЛАСТИ ГОРОДА БОРЮТСЯ 
С ЭПИДЕМИЕЙ ➔ СТР. 2, 3
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В майские праздники го-
родские службы труди-
лись в усиленном режи-
ме. Так, сотрудники сто-
личной Росгвардии про-
вели более четырех 
тысяч профилактических 
бесед о соблюдении са-
моизоляции и недопуще-
нии разжигания костров. 
Задержаны 800 наруши-
телей самоизоляции. 
Сотрудники столичного 
Управления МЧС с нача-
ла пожароопасного 
периода провели более 
1500 рейдов, в результа-
те которых выявлено 
29 навалов и 8 сжиганий 
мусора.

справка
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Врачам 
организуют 
отпуск 
Российский союз туринду-
стрии запустил акцию «Ту-
ризм России — медикам Рос-
сии». После завершения 
пандемии врачам, которые 
рискуют жизнью в борьбе 
с COVID-19, предоставят бес-
платные турпоездки по Рос-
сии и за рубеж.

Турбизнес одним из первых 
принял на себя удар из-за ко-
ронавируса. Но представите-
ли этой сферы не сдаются, 
а, наоборот, поддерживают 
других.
— Мы хотим выразить благо-
дарность медикам за их само-
отверженный труд. Хотим по-
мочь им восстановить силы 
и здоровье после завершения 
борьбы с коронавирусом, — 
пояснил президент Россий-
ского союза туриндустрии 
 Андрей Игнатьев.
Координировать акцию будет 
комиссия, которую возглави-
ла Оксана Богданова, прези-
дент центра корпоративного 
волонтерства «ДаДобро», вхо-
дящего в состав организации.
— Нас поддержали лидеры ту-
ристического рынка. Отклик-
нулись даже музеи, — расска-
зала Богданова. — Все бес-
платно предлагают свои услу-
ги, будь то отпуск в Турции 
или поездки в Москву и Санкт-
Петербург, обзорные город-
ские экскурсии или посеще-
ние музеев.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Коронавирус: концентрация усилий 
Более 250 тысяч сидений в вагонах Московского метрополитена каждый день обрабатываются с помощью обеззараживающих средств. Во в сех составах, заходящих 
в депо, проводится влажная уборка с применением дезинфицирующих средств раз в 1,5–2 часа. Так ведется профилактика на самом массовом виде общественного 

транспорта столицы. Что еще делается для того, чтобы остановить заболеваемость коронавирусом, читайте в материалах наших корреспондентов. 

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Предприятия помогают 
бороться с пандемией

По словам главы столицы, 
в условиях пандемии сейчас 
работают примерно половина 
из 720 крупных и средних про-
мышленных предприятий 
Москвы. Продолжается про-
изводство продуктов питания 

и многих других товаров по-
вседневного спроса, остано-
вить выпуск которых просто 
невозможно. 
— Кроме того, московские 
предприятия в разы увеличи-
ли выпуск санитайзеров, 
средств индивидуальной за-
щиты и другой продукции, не-
обходимой для борьбы с коро-
навирусом. В частности, ком-
пания «Нетканика» в несколь-
ко раз увеличила выпуск не-
тканых материалов, из кото-
рых шьют медицинские маски 
и защитные костюмы для ме-
диков, — сообщил Собянин. 
В период борьбы с коронави-
русом необхо димость в сред-
ствах индиви дуальной защи-
ты, а следовательно, в матери-
алах для их производства, 
многократно возросла. 
В настоящее время компания 
в Новой Москве обеспечивает 
до 100 процентов потребно-
сти в нетканом материале для 
производства медицинских 
масок, которое размещено 
в технополисе «Москва». Так-

же предприятие занимается 
поставками нетканых мате-
риалов для выпуска защитных 
костюмов для медиков. 
Только за прошедший месяц 
было отгружено продукции, 
необходимой для производ-
ства 68 миллионов медицин-
ских масок и более 250 тысяч 
защитных костюмов.
Кроме того, завод в Новой Мо-
скве продолжает поставки 
в адрес более 150 других пред-
приятий, изготавливающих 
средства индивидуальной за-
щиты для медицинского пер-
сонала и населения, а также 
средства детской и личной ги-
гиены, которые в дальнейшем 
поставляются в аптеки и меди-
цинские учреждения Москвы 
и других регионов России. 
В мае предприятие планирует 
увеличить объем выпуска 
и поставок нетканых мате-
риалов для изготовления 
средств индивидуальной за-
щиты более чем в три раза. 
— В связи с пандемией новой 
коронавирусной инфекции 

с 13 апреля по 11 мая времен-
но приостановлена работа 
промышленных предприятий, 
за исключением производств 
непрерывного цикла, пред-
приятий пищевой, фармацев-
тической и медицинской про-
мышленности, а также пред-
приятий, выпускающих про-
дукцию, необходимую для 
борьбы с пандемией, — на-
помнили в городской мэрии. 
Многие работающие предпри-
ятия освоили выпуск новой 
для себя продукции. В частно-
сти, предприятия парфюмер-
но-косметической отрасли за-
нимаются выпуском антисеп-
тиков — благодаря им сани-
тайзеры вновь вернулись на 
полки магазинов и аптек. 
Легкая промышленность на-
ладила производство защит-
ных масок, костюмов, бахил 
и шапочек для врачей. А высо-
котехнологичные производ-
ства предложили новые эф-
фективные решения для ин-
фекционных центров: от обез-
заражива ющих ламп нового 

поко ления до 3D-печати рас-
ходных материалов для аппа-
ратов, поддерживающих ды-
хание. 
Московская промышленность 
обеспечивает российские 
больницы новыми лифтами 
и стройматериалами для сроч-
ных ремонтов, рентгеновски-
ми аппаратами, устройствами 
для дезинфекции сточных вод 
и другим необходимым обору-
дованием.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Мос-
квы Сергей Со-
бянин и министр 
промышлен-
ности и торгов-
ли РФ Денис 
Мантуров посе-
тили завод «Не-
тканика» в посе-
лении Роговское 
в ТиНАО. 

день мэра

Вчера 15:21 Слева направо: министр промышленности и торговли РФ Денис Мантуров, мэр Москвы Сергей Собянин и гендиректор компании «Нетканика» Рифкат 
Галимзянов на производстве, которое занимается выпуском материалов для пошива медицинских масок и защитных костюмов. Предприятие находится в Новой Москве

Вчера в оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что в сто-
лице подтверждено 5714 но-
вых случаев коронавируса. 

Всего в Москве на 14:00 
 вторника зафиксировано 
80 115 слу чаев коронавируса. 
При этом 46,4 процента среди 
новых заболевших — люди 
в возрасте от 18 до 45 лет, 
34 процента — от 46 до 65 лет, 
7 процентов — от 66 до 79 лет, 
еще 3,3 процента — старше 
80 лет. — Также 9,3 процента 
среди заболевших — дети. Все 
пациенты, а также близко кон-
тактировавшие с ними лица 
находятся под меднаблюдени-
ем, — уточнили в штабе. 
Руководитель столичного 
оперштаба, заместитель мэра 

Москвы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия 
 Ракова отметила, что количе-
ство выздоровевших продол-
жает расти. 
— За прошедшие сутки в Мо-
скве после прохождения лече-
ния выздоровели еще 297 че-
ловек. Всего количество лю-
дей, выздоровевших от инфек-
ции, увеличилось до 7870, — 
сообщила она. 
Заммэра также напомнила, 
что с 30 марта все услуги по за-
нятости населению оказыва-
ются в дистанционном фор-
мате. С этого момента услуга-
ми специализированного 
центра «Моя карьера» вос-
пользовались уже 10 тысяч 
москвичей.
— Консультанты подбирают 
подходящие вакансии, сопро-
вождают людей с момента об-
ращения и до выхода на рабо-
ту. Около 2 тысяч москвичей 
воспользовались чатами по 

трудоустройству и приняли 
участие в прямых эфирах с ка-
рьерными консультантами, — 
рассказала Анастасия Ракова.
В оперативном штабе также 
отметили, что в столице пере-
профилированы для больных 
коронавирусом два корпуса 
Городской клинической боль-
ницы им. И. В. Давыдовского 
Департамента здравоохране-
ния Москвы. В них уже посту-
пили на лечение около 200 па-
циентов. 
— Для больных подготовлено 
300 коек стационара, из кото-
рых 30 предназначены для 
проведения реанимации и ин-
тенсивной терапии. Больница 
обеспечена всем необходи-
мым оборудованием, вклю-
чая аппараты искусственной 
вентиляции легких и компью-
терный томограф, — уточни-
ли в штабе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал, 
что с 30 марта более тысячи 
столичных предпринимате-
лей обратились за имуще-
ственной поддержкой в рам-
ках антикризисных мер пра-
вительства Москвы.

Все обращения за поддержкой 
были направлены через офи-
циальный сайт мэра Мо-
сквы. — Наиболее активно по-
дают обращения для получе-
ния городской поддержки 
компании в сфере торговли, 
гостиничного бизнеса, а так-
же организации сектора бы-
товых услуг, которые приоста-
новили свою деятельность на 
время пандемии, — уточнил 
Владимир Ефимов.
Он также отметил, что пред-
приниматели могут оптими-
зировать временные затраты 
и обратиться за льготами 

даже после отмены режима 
повышенной готовности 
вплоть до конца 2020 года. 
— Всего меры коснутся более 
чем 11 тысяч предпринимате-
лей, а объем городской под-
держки составит более 
12,4 миллиарда рублей, — до-
бавил он.
Кроме того, заммэра расска-
зал, что строительная отрасль 
и промышленность станут 
в Москве первыми, где начнут 
смягчать ограничения, вве-
денные из-за коронавируса. 
Затем ограничения начнут 

снимать с организаций быто-
вых услуг и непродоволь-
ственной торговли. Но пред-
приятия должны будут соблю-
дать санитарно-эпидемиоло-
гические правила.
— Мы понимаем, что из этой 
ситуации надо выходить, но 
мы не сможем одномоментно 
сказать, что с завтрашнего 
дня начинаем жить как пре-
жде, иначе все наши стара-
ния, связанные с ограничени-
ем распространения инфек-
ции, будут перечеркнуты, — 
подчеркнул Ефимов. 
Алгоритм снятия ограничи-
тельных мер прорабатывает-
ся, по словам Владимира Ефи-
мова, вместе с Роспотребнад-
зором. 
Заммэра добавил, что в Мо-
скве большой угрозы роста 
безработицы пока нет. Так, ее 
уровень сейчас составляет по-
рядка 0,8 процента. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Горожане устраиваются 
на работу  дистанционно

Разрабатывается алгоритм 
смягчения ограничений

оперштаб

Болезнь проявляется не сразу. Иногда 
кажется, что это банальная простуда
Согласно опросу Антикризис-
ного социологического цен-
тра, больше половины росси-
ян при первых симптомах, на-
поминающих коронавирус, 
готовы сразу же обратиться 
за медпомощью. При этом лю-
ди, которые уже столкнулись 
с COVID-19, предупреждают, 
что болезнь может начинать-
ся как обычная простуда. 

На прошлой неделе из больни-
цы на домашнее лечение вы-
писали мужа Елены Чертан. 
По вечерам у него еще бывает 
небольшая температура, но 
с каждым днем он чувствует 
себя все лучше.
— Первое время никто и не 
подозревал, что у Зияда коро-
навирус, — рассказала Еле-
на. — Каких-то особых сим-
птомов у него не было.
Сегодня, оглядываясь назад, 
Елена уже точно знает: первый 
тревожный сигнал был утром 
6 апреля. Зияд проснулся с не-
понятной слабостью, особого 
значения этому не придал, схо-
дил на работу, а уже вечером 
у него поднялась температура. 
Естественно, на следующий 
день Елена никуда его не пу-
стила, и, как оказалось, не зря. 
Дальше температура только 
росла. Из симптомов добави-
лась боль в горле.
— Мы вызвали скорую, — 
вспоминает Елена Чертан. — 
Температура не уходила: 
сбить ее ниже 38 не могли 
даже уколы.

В больнице Зияду сделали 
компьютерную томографию, 
которая показала двусторон-
нюю пневмонию, а 10 апреля 
пришел первый положитель-
ный тест на коронавирус. Со-
стояние мужчины начало 
ухудшаться: появилась силь-
ная одышка, ему было тяжело 
дышать самостоятельно, и его 
подключили к кислородной 
трубке. На фоне новостей 
о состоянии мужа москвичка 
начала беспокоиться еще и за 
сына, которому нет и двух лет.
— Я просто не знала, как пове-
дет себя вирус, — поделилась 
переживаниями Чертан. — 
А что если мне самой станет 
хуже? Или если ребенка поло-

жат в больницу, разрешат ли 
мне быть рядом с ним?
Опасения Елены были не бес-
почвенны. На второй день по-
сле того, как заболел ее муж, 
она сама почувствовала недо-
могание. Сначала поднялась 
температура, появилась сла-
бость, небольшой кашель, 
а потом пропало обоняние.
— Еда стала безвкусной, — 
описывает свое состояние Еле-
на. — Я не могла отличить 
яблоко от сырой картошки. 
У меня никогда такого не было.
Испугавшись, она дозвони-
лась до медиков, попросила, 
чтобы им с сыном тоже сдела-
ли тесты на коронавирус. Че-
рез некоторое время и у маль-

чика появились первые сим-
птомы: малыш захрипел. При-
были врачи неотложки, на-
значили лечение — через не-
делю Илья, по словам мамы, 
был уже как огурчик.
— У всех в семье, кроме меня, 
был положительный тест на 
коронавирус. Наверное, на-
смотревшись на мужа, я со-
брала силы в кулак, чтобы не 
болеть, лишь бы нас с сыном 
никуда не забрали, — говорит 
Елена.
Малыш чувствует себя хоро-
шо, муж дома. Вместе, увере-
на Елена, они справятся с лю-
бой напастью.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Июнь 2019 года. Счастливая семья Султановых-Чертан на отдыхе в Баку. Елена с мужем Зиядом 
и сыном Ильей сфотографировались на одной из городских набережных
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Объем отгруженных то-
варов собственного про-
изводства в столице в ян-
варе — марте этого года 
достиг 1,36 миллиарда 
руб лей. Это на 4,3 про-
цента больше, чем за ана-
логичный период про-
шлого года. 
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Первое упоминание о ях-
тинге появилось в XVI ве-
ке в Нидерландах. Частые 
нападения пиратов выну-
дили мореплавателей по-
строить маневренную 
лодку. Эти суда стали на-
зывать «охотничьими ко-
раблями», что переводит-
ся с голландского как 
«яхта». Международные 
соревнования среди па-
русных яхт — регаты — 
проводятся с середины 
XIX века и сейчас очень 
популярны во всем мире. 

справка

Коронавирус: вместе мы сильнее
Несмотря на то, что в столице уже долгое время действуют серьезные ограничения, связанные с угрозой распространения коронавируса, и большинство москвичей 

большую часть времени проводят дома, это не мешает им жить активно. Одни проводят онлайн-мероприятия или участвуют в них, другие помогают в силу своих 
возможностей и тем, кого поразила инфекция, и тем, кто не может выходить из дома. На этой странице читайте о том, как люди помогают друг другу. 

Привычка ждать 
доктора дома 

Как часто мы бываем недовольны. Мы 
привыкли ругать отечественную меди-
цину. Но сегодня вдруг оказывается, 
что в условиях пандемии коронавируса 
российское здравоохранение справля-
ется с ситуацией успешнее, чем страны 
Европы. Почему? Да потому, что то на 
Западе развиты высокотехнологичные 
дорогостоящие услуги. Тот, кто может 
за них заплатить, получает высокока-

чественное обслуживание, но это не массовые услуги. 
А вот борьба с инфекционными заболеваниями — это по 
определению медицинские мероприятия, рассчитанные 
на широкий круг пациентов. Наша система здравоохране-
ния оказалась вполне адаптирована 
к современной ситуации, поскольку 
в советские времена была организова-
на таким образом, чтобы оказывать по-
мощь всем, максимально снижая забо-
леваемость инфекционными заболева-
ниями. Так, для всех москвичей с дет-
ства привычна услуга «вызов врача на 
дом». Мы и представить себе не можем, 
что с высокой температурой и кашлем 
придется самим идти на прием. Хотя 
для жителей многих стран это привыч-
ная практика. У них и в мыслях нет 
ждать помощи у собственной кровати. 
В России же привычка вызывать врача 
на дом настолько укоренилась, что со-
ставителям программы ОМС не прихо-
дила в голову даже мысль об ее отмене или дополнитель-
ной фиксации в документах. В базовой программе она ни-
как не обозначена, но на практике эта услуга существует. 
С симптомами болезни мы вызываем специалиста, а не 
идем заражать других людей по дороге в больницу, не си-
дим кашляющие и чихающие в коридоре в ожидании при-
ема врача. 
Любопытное сравнение с Западной Европой, Америкой 
напрашивается и в работе скорой помощи. Помните 
фильм «Аритмия» про талантливого врача Олега, спасаю-
щего пациентов днем и ночью? Даже когда его начальство 
внедряет новые жесткие нормативы для повышения опе-
ративности бригад, Олег продолжает работать «по-чело-
вечески». Это больше чем фильм, это пример того, на что 
были ориентированы врачи в советской системе скорой 
помощи и что им вменяют в обязанность делать в рефор-
мированной системе. Традиционно врачи скорой помощи 
в нашей стране нацелены на оказание реальной помощи 
пациенту. Они прямо «на вызове» стараются сбить темпе-
ратуру, снизить давление. И готовы провести с человеком 
столько времени, сколько потребуется для того, чтобы уви-
деть, что пациенту лечение помогло, или решить, что его 
нужно госпитализировать. В западных странах ситуация 
иная. Например, в Штатах задача парамедиков скорой — 
оперативно транспортировать пациента, оказывая на ме-
сте лишь минимальную помощь. 
И пусть на первый взгляд наши модели лечения, сформиро-
ванные в СССР, выглядят затратными, но если вникнуть 
в их суть, то приходит понимание, что они работают не на 
сиюминутную экономию, а на перспективу. Так благодаря 
им сокращается в несколько раз скорость распростране-
ния коронавируса. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Студенты-медики 
с врачами лечат заболевших 
К борьбе с коронавирусом 
подключились студенты ме-
дицинских вузов. Вчера 
«ВМ» пообщалась со студен-
том шестого курса Россий-
ского национального иссле-
довательского медуниверси-
тета имени Н. И. Пирого-
ва Андреем Корсуновым 
(на фото), который собира-
ется стать педиатром.

Андрею Корсунову  24 года. 
Профессию врача он выбрал 
еще в детстве — в его семье 
много медиков. О том, что 
нужна помощь в инфекцион-
ных больницах, узнал в апре-
ле. Как будущий врач Андрей 
Корсунов понимает: сей-
час каждый человек с меди-
цинскими знаниями очень 
важен. 
— Мама до сих пор сильно пе-
реживает за меня, но выбор 
поддержала, — говорит он. 
Возможность поработать 
в условиях эпидемии для каж-
дого врача — бесценный 
опыт. Андрей решил этот 
шанс не упускать и устроился 
в больницу № 52.
— Мне всегда здесь готовы по-
мочь, объяснить — и медсе-
стры, и врачи, — отметил он.
В обязанности студента-ме-
дика входят уход за больными 

в реанимации, контроль их 
жизненных показателей. Так-
же он должен строго в опре-
деленное время дать пациен-
там назначенные врачом ле-
карства. 
— Крутимся как белки в коло-
се. За сутки, может быть, вы-
падает часа два на еду и не-
большой отдых, — рассказы-
вает Андрей.
Условия для студентов созда-
ли комфортные, насколько 
это возможно. Выделяют все 
средства защиты, бесплатно 
кормят и платят хорошую за-
работную плату. 
— В защитном костюме и ма-
ске, конечно, непривычно 
весь день, но безопасность 
важнее, — считает москвич. 
Гораздо сложнее в эмоцио-
нальном плане, нежели в фи-
зическом. Несмотря на то что 
у Андрея уже был опыт работы 

в детской реанимации, ему 
все равно непросто смотреть 
на пациентов в тяжелом со-
стоянии. 
— Очень многие находятся на 
аппарате искусственной вен-
тиляции легких — они введе-
ны в искусственную кому, — 
отмечает он. 
Другим студентам медицин-
ских вузов Андрей советует 
быть более решительными. 
— Бояться — это нормально. 
Но одно дело — бояться и де-
лать, а совершенно другое — 
бояться и стоять в стороне, — 
уверен он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Активисты 
собирают корм 
для животных 
Фонд помощи животным 
«Ника» запустил акцию 
по сбору корма для приютов 
«Оставайтесь сытыми».

В рамках акции активисты 
фонда намерены собрать 
50 тонн корма для животных. 
Так они хотят помочь прию-
там, которые из-за режима са-
моизоляции находятся в за-
труднительном положении. 
На данный момент пожертво-
вано уже свыше 18 тонн.
Помочь накормить бездо-
мных животных можно не-
сколькими способами. Так, 
желающие могут приобрести 
продукты у компаний — пар-
тнеров акции и направить их 
на склад фонда. Или просто 
пожертвовать денежные 
средства в специальном раз-
деле на сайте организации. 
Присоединиться к сбору мо-
гут как частные лица, так 
и организации.
— Все результаты акции ото-
бражаются на сайте фонда 
в режиме реального времени. 
Там же будут выложены фото-
отчеты, после того как со-
бранный корм доставят в при-
юты, — рассказали «ВМ» 
в пресс-службе «Ники».
ЮЛИЯ ДОЛГОВА
y.dolgova@vm.ru

Держись, друг! Москвичка запустила 
акцию по поддержке малоимущих

Жительница Москвы Екате-
рина Рочева, репетитор 
по русскому и английскому 
языкам, аниматор и волонтер, 
в это непростое время помо-
гает нуждающимся. Девушка 
раскладывает на лавочках 
пакеты с продуктами и моти-
вирующими записками. Кор-
респондент «ВМ» узнала под-
робности креативной акции, 
которую поддержали и в дру-
гих российских городах.

Добрые пожелания, сердечки, 
нарисованные цветными ка-
рандашами, список содержи-
мого, дата покупки… Такую 
записку Екатерина кладет 
в каждый набор. В пакете — 
антибактериальные салфет-
ки, лапша быстрого приготов-
ления, а еще, в зависимости от 
акций в супермаркетах, — 
булки, печенье, конфеты — 
что не портится за пару дней.
Екатерина Рочева «подсмо-
трела» эту идею в соцсетях.
— Увидела фотографии: ка-
захстанские волонтеры веша-
ют на заборе табличку «Дер-
жись, друг!», рядом привязы-
вают пакеты с едой. Адаптиро-
вала акцию к нашим реали-

ям — развешиванию на забо-
рах предпочла раскладывание 
на видных местах, например, 
на лавочках, — рассказала 
Екатерина Рочева.
Еще в начале апреля девушка 
оставила  недалеко от своего 
дома три «пилотных» пакета. 
Сейчас она делает это через 
день, когда идет в магазин. 
Благодаря постам об акции 
в социальных сетях девушка 
нашла единомышленников, 
многие запустили флешмоб 
в своем городе.

Акция рассчитана в первую 
очередь на тех, кто жил разо-
выми заработками или вне-
запно потерял источник дохо-
да из-за ситуации с пандеми-
ей, не знает, к кому обратить-
ся за помощью.
— Я не слежу за тем, кто берет 
пакеты, но иногда замечаю,— 
рассказывает девушка. — На 
днях это был пожилой мужчи-
на, бедно одетый. Подошла, 
спросила, могу ли чем-то по-
мочь. Он вежливо отказался. 
И я убедилась: «Держись, 

друг» — как раз для тех, кому 
непривычно просить о помо-
щи напрямую.
Екатерина состоит в несколь-
ких организациях, которые 
поддерживают людей. Ино-
гда совмещает это путеше-
ствиями, например, девуш-
ка трудилась в обезьяньем 
«детском доме» в Перу. А свой 
талант аниматора применя-
ла на детских праздниках 
в больницах.  Основные же 
ее «специализации» — по-
мощь бездомным и работа 
в школе с детьми беженцев. 
Сейчас Екатерина помогает 
доставлять еду лекарства по-
жилым, участвуя и в акции 
#МыВместе.
— Добрые дела — двигатель 
прогресса, — говорит девуш-
ка. — Чтобы разложить по ла-
вочкам пакетики, не нужно 
нарушать режим самоизоля-
ции. Каждый ведь ходит из-
редка в магазин. А приличный 
набор можно собрать на сто 
рублей. Многие сидят и дума-
ют: «А как же остальные 
люди»? А так, ты внес малень-
кий  вклад и чувствуешь себя 
спокойнее. Есть прекрасные 
слова: делай добро, бросай 
его в воду — и оно вернется.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

29 апреля 11:15 Екатерина Рочева раскладывает в городе 
пакеты с продуктами для нуждающихся

На протяжении 12 лет основа-
тель одного из столичных яхт-
клубов Олег Гусев проводит 
приключенческие туры на па-
русных судах с соревнователь-
ными, образовательными 
и развлекательными про-
граммами. Регата обычно 
проходит в водах Средиземно-
го моря. 
Однако в этом году мероприя-
тие состоялось в онлайн-фор-
мате. Такое решение было 
принято после того, как стало 
известно о закрытии границ 
между странами. 
Конечно, заменить морской 
бриз и яркие эмоции от путе-
шествия не сможет ни теле-
фон, ни компьютер. Но Олег 
Гусев вместе с командой смог 
наполнить неделю онлайн-ре-
гаты не менее интересными 
активностями, в которых 
люди смогли поучаствовать 
прямо из дома. 
— Одним из испытаний у нас 
были гонки на яхтах с исполь-
зованием симуляторов. Под-
ключались участники с раз-
ных устройств: планшетов, 
смартфонов, стационарных 
компьютеров. Конечно, так 
не почувствуешь порывы ве-
тра и жгучее солнце, и руки не 
будут болеть от переутомле-

ния, пока крутишь штурвал, 
но зато не потеряешь навы-
ки, — подмечает руководи-
тель яхт-клуба Олег Гусев. 
Кроме того, на протяжении 
всей недели проводились 
и различные мастер-классы. 
Одни были посвящены психо-
логии и командообразова-
нию, где участникам расска-
зывали, как правильно деле-
гировать обязанности на 
яхте, как разрешать конфлик-
ты внутри команды и как 
справляться со стрессом. На 
других лекциях любители ях-
тинга узнали о тонкостях па-
русного дела. Им даже расска-
зали о том, как правильно 
снимать видео и делать заряд-
ку на судне.  

— В финальный день участни-
ков онлайн-регаты оценивали 
за прохождение трех основ-
ных этапов. Командам нужно 
было дома на скорость приго-
товить завтрак, красиво его 
оформить и все это заснять на 
видео. За 30 секунд ролика 
участники показали, как соо-
рудить бутерброд с яйцом па-
шот, соусом песто и сливоч-
ным сыром. Другие пригото-
вили фриттату и гранолу 
с классическим йогуртом, — 
отметил Олег Викторович.
Важно, что набор продуктов 
у всех ограниченный. Во вто-
ром испытании участники 
присылали свои видеороли-
ки, посвященные яхтингу 
в домашних условиях. 

— Женская команда прислала 
видеоролик на тему морской 
моды. Были даже те, кто обруч 
использовал как штурвал, 
а другие из занавесок сделали 
большой парус — геннакер — 
и убирали его в большую про-
дуктовую сумку, как будто 
в яхтенную кису (сумку.  — 
«ВМ»). Победителем стала 
мужская команда, капитаном 
которой был Андрей Бухарев. 
В своем видеоролике они ис-
кали тех, кто научит их вязать 
морские узлы, — рассказал 
Олег Гусев. 
Во время недельной онлайн-
регаты команды не только со-
перничали друг с другом. Что-
бы создать атмосферу настоя-
щего путешествия для них, ор-

ганизаторы устраивали вече-
ра с настольными играми 
и другими активностями. А за 
участие в гонках на симулято-
ре были отдельные судейство 
и призы. 
— Так как в этом году нам не 
удалось побывать в солнечной 
Италии, мы включили в рас-
писание виртуальную экскур-
сию в Помпеи, которые долж-
ны были посетить. Наших ги-
дом была русскоязычная жи-
тельница этой страны. Все 
наши запланированные выез-
ды мы уже перенесли на следу-
ющий год, поэтому расстраи-
ваться не стоит, — объясняет 
руководитель яхт-клуба. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Участников онлайн-регаты 
научили ходить под парусом
Руководитель 
одного из сто-
личных яхт-
клубов Олег Гу-
сев из-за невоз-
можности орга-
низовать еже-
годную парус-
ную регату ре-
шил провести ее 
онлайн. Как он 
это сделал, узна-
ла корреспон-
дент «ВМ». 

сидим дома

2 мая 19:35 Во время проведения онлайн-регаты основатель одного из столичных яхт-клубов Олег Гусев объяснял участникам тонкости парусного дела и следил 
за гонками на виртуальных симуляторах

доброе дело
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Для студентов, проходя-
щих практику в коронави-
русных стационарах, 
предусмотрены ежеме-
сячные выплаты в разме-
ре 70 тысяч рублей. Сту-
денты, которые будут тру-
диться там в должности 
младшей медсестры, по-
лучат 115 тысяч рублей, 
а в должности медсе-
стры — 175 тысяч рублей.
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Производители краковской колбасы 
сильно сэкономили на мясе
Эксперты Росконтроля про-
верили колбасу «Краков-
ская» популярных феде-
ральных брендов: «Ближние 
горки», «Мясной дом Боро-
дина», «Дымов», «Бахру-
шинЪ», «Велком», «Мясниц-
кий ряд» и «Мираторг».

В наше время найти колбасу 
из мяса непросто. Но рецепту-
ра «Краковской» предполага-
ет натуральный и достаточно 
простой состав. Впрочем, как 
выяснилось, случаются и сюр-
призы. 
— «Краковская» колбаса брен-
да «Мясницкий ряд» не соот-
ветствует заявленной в мар-
кировке «категории Б», — рас-
сказала ведущий эксперт 
Росконтроля Анна Плахот-
ник. — Как показало гистоло-
гическое исследование, мясо 
в ней содержится лишь в уме-
ренном количестве, то есть 
составляет меньше половины 
объема. А в мясном продукте 
«категории Б» доля мышеч-
ной ткани (мяса) должна быть 
от 60 до 80 процентов.
Кроме того, экспертиза вы-
явила, что в состав колбасы 
входят не указанные на эти-
кетке каррагинан и коллаге-
новый животный белок. Экс-
перты предполагают, что вме-
сто мяса в «Краковскую» до-
бавили перемолотые хрящи.
Как выяснилось, еще несколь-
ко образцов не соответствует 
ГОСТу, указанному в марки-
ровке. Так, например, в полу-
копченой «Краковской» брен-
дов «Ближние горки», «Мяс-
ной дом Бородина», «Дымов», 

«БахрушинЪ», «Велком» вла-
ги оказалось больше, чем 
предписывает Госстандарт. 
Кроме того, в «Велкоме» недо-
статочно белка: его на 15 про-
центов меньше минимально 
допустимого.
— Максимально допустимая 
массовая доля влаги, соглас-
но требованиям стандарта, 
должна составлять не более 
43 процентов, жира — 45 про-
центов, поваренной соли — 
3,2 процента, а белка — не 
менее 14 процентов, — рас-
сказывает Анна Плахот-
ник. — Если массовая доля 
влаги в образце существенно 
выше, то на 100 граммов про-

дукта приходится меньше 
белка и жира, что значитель-
но снижает пищевую цен-
ность колбасы. 
Повышенное содержание 
влаги, как пояснила эксперт, 
может быть следствием нару-
шения технологии приготов-
ления фарша.
— Иногда в рецептуру специ-
ально вводят нетрадиционные 
сырьевые компоненты, обла-
дающие высокой влагоудер-
живающей способностью, — 
рассказывает Анна Плахот-
ник. — Порою сокращается 
время сушки или копчения, 
в ходе которых содержание 
влаги должно снижаться. 

Все это делается для того, что-
бы «утяжелить» продукт. 
А влага в колбасе стоит значи-
тельно дешевле, чем, скажем, 
мясо или пряности.
Итог исследования неутеши-
телен. 
— Только образец «Мираторг» 
может быть рекомендован 
к покупке, — рассказывает 
Анна Плахотник. — «Ближние 
горки», «Мясной дом Бороди-
на», «Дымов», «БахрушинЪ», 
«Велком» попали в список то-
варов с замечаниями. А обра-
зец «Мясницкий ряд» — в на-
шем черном списке. Но вы-
бор, покупать или нет, впро-
чем, всегда за покупателем.

Минимум химии, 
больше пользы
«ВМ» опросила читателей, 
насколько важно для них 
качество покупаемых про-
дуктов.

ИРИНА МАНИЛОВА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Если считать, что качественные 
продукты — это натуральные, 
то я, конечно, обращаю внима-
ние на состав. Стараюсь поку-
пать еду, где минимум всевоз-
можной химии — от красите-
лей до консервантов.

АНТОН ЗАВЬЯЛОВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Сегодня качественными, мне 
кажется, можно назвать толь-
ко фермерские продукты. Но их 
найти в Москве практически 
невозможно. Большая часть 
того, что на прилавках, — про-
дукт переработки, где нату-
ральные компоненты разбав-
лены ненатуральными, кото-
рые дешевле.

ТАТЬЯНА МАРЧЕНКО
ПЕНСИОНЕРКА

Качество — это прекрасно, 
но я обращаю внимание еще 
и на цену. Кстати, убедилась, 
что дешевые фрукты практиче-
ски не отличаются от дорогих. 
А вот колбаса сильно отлича-
ется. В дешевой мяса даже 
не чувствуется, поэтому я ее 
давно не покупаю. 

РУСЛАН ХАЛИЛОВ
ФИТНЕСТРЕНЕР

Качественные продукты 
не всегда дорогие. Я, напри-

мер, часто покупаю куриную 
грудку, гречку, нежирные тво-
рог и кефир — это очень полез-
но и всем по карману.  

ДИНАРА МЕЗЕНЦЕВА
БАНКОВСКАЯ СЛУЖАЩАЯ

Для меня качественные про-
дукты — это прежде всего све-
жие. Поэтому овощи, фрукты, 
мясо я обычно покупаю на рын-
ке, причем у одних и тех же 
знакомых и давно проверен-
ных продавцов. В сетевые ма-
газины стараюсь не ходить.

ДАНИЛА ВЕЛЮТИН
АСПИРАНТ

При покупке обращаю внима-
ние только на срок годности. 
Я еще в таком возрасте, когда 
могу есть все подряд — если, 
конечно, продукт не испор-
чен, — и организм все спокой-
но переваривает.

АНАСТАСИЯ РЯБОВА
ГОССЛУЖАЩАЯ

Качество продуктов для меня 
на первом месте. Можно эко-
номить на чем угодно, только 
не на еде. Ведь это же ваше 
здоровье!

РОМАН ДРЕМАЛОВ
РИЕЛТОР

Мне кажется, найти по-нас-
тоя щему качественные, 
без вредных добавок продук-
ты сегодня уже невозможно. 
Поэтому я обращаю внимание 
не столько на состав, сколько 
на порцию. Стараюсь есть по-
меньше.

Станем тратить 
рациональнее
Москвичи собрались сокра-
тить расходы на большинство 
категорий товаров в ближай-
шие полгода. Об этом свиде-
тельствуют результаты ис-
следования компании BCG 
и холдинга «Ромир».

Согласно данным исследова-
ния, спрос упадет в 90 процен-
тов товарных категорий. При-
чем многие опрошенные пла-
нируют сокращать расходы 
в ближайшие шесть месяцев, 
даже если снимут карантин 
и экономика начнет восста-
навливаться.
Так, например, 38 процентов 
опрошенных хотят снизить 
траты на алкоголь, еще 
32 процента — на косметику, 
макияж и парфюмерию, 
а 21 процент — на одежду. 
Расходы на стационарную 
электронику и бытовую тех-
нику уменьшат 31 процент ре-
спондентов, на мобильные 
устройства — 29 процентов, 
на мебель и интерьер — 
26 процентов опрошенных.
— На самом деле траты просто 
станут рациональнее. Люди не 
станут покупать курток 
и кроссовок из новой коллек-
ции. Реже станут менять авто-
мобили, холодильники и сти-
ральные машины — предпо-
читая чинить то, что есть, — 
считает маркетолог Дмитрий 
Мариничев. — Многие отка-
жутся от новых мобильников. 
Так всегда бывает, когда эко-
номическая ситуация неопре-
деленна. Последний раз по-
добную ситуацию мы наблю-
дали в 2015-м. А потом, когда 

Выбирая в этом году луч-
шую «молочку», мы будем 
голосовать в таких номи-
нациях: молоко питьевое 
ультрапастеризованное, 
молоко цельное отбор-
ное, молоко питьевое то-
пленое, сливки питьевые 
ультрапастеризованные, 
ряженка, простокваша, 
натуральный йогурт, нату-
ральный творог, кефир, 
биокефир, сметана и мас-
ло сливочное.

справка

Горожане вновь смогут выбрать 
лучшие товары и услуги 

Конкурс «Московское каче-
ство» мы проводим уже ше-
стой раз. Мы — это редакция 
«Вечерней Москвы» и Москов-
ская торгово-промышленная 
палата (МТПП) при поддержке 
Мосгордумы. Несколько лет 
подряд москвичи и гости горо-
да выбирают самые качествен-
ные, на их взгляд, товары и ус-
луги. В конце года мы награж-
даем лучших, которые получа-
ют право использовать знак 
«Московское качество» для ре-
кламы своих товаров. 
— Голосование часто вызыва-
ет дискуссии и даже горячие 
споры в соцсетях, — рассказы-
вает вице-президент МТПП 
Сурен Варданян. — Конкурс 
уже стал народным.
В этом году москвичи будут вы-
бирать товары, сервисы и услу-
ги в следующих номинациях:
— хлебобулочные и кондитер-
ские изделия;
— коммуникация управляю-
щих компаний с жителями;
— молоко и молочная продук-
ция;
— сыры отечественных произ-
водителей.
Чуть позднее добавится номи-
нация «Дистанционные серви-
сы и услуги», а потом, возмож-

но, еще какие-то. Что касается 
уже выбранных, то эксперты 
согласны — они очень важны.
— Хлеб и «молочка» — это про-
дукты, которые покупают 
люди в первую очередь, — по-
яснил президент Гильдии мар-
кетологов Игорь Березин. — 

Ретейлеры, кстати, прекрасно 
об этом знают. Поэтому полки 
с хлебом и молочными продук-
тами всегда находятся в глуби-
не супермаркетов — чтобы 
люди, пройдя за ними, успели 
увидеть и все другие товары. 
Ну и, понятно, что-то купить.

Сыры отечественных произво-
дителей, по его словам, тоже 
крайне важная номинация.
— Ремесленный или фермер-
ский сыр мы, к счастью, произ-
водить научились. Он вполне 
может соперничать с западны-
ми аналогами. А вот качество 

сыра массового производства 
часто «оставляет желать». 
В нем, например, время от вре-
мени находят запрещенные 
растительные жиры, — рас-
сказывает эксперт. — Поэто-
му, наверное, «ВМ» в ходе кон-
курса имеет смысл рассказать 

читателям, как отличить каче-
ственный сыр.
Урбанист Григорий Мель-
ник  считает самой важ-
ной  но минацию «Коммуни-
кация управляющих компа-
ний с жителями».
— Тема жилья и качества 
коммунальных услуг акту-
альна всегда, она касается 
100 процентов москвичей. Но 
в период карантина тема еще 
актуальнее, потому что мы 
почти круглые сутки прово-
дим дома, — пояснил экс-
перт. — Я знаю немало случа-
ев, когда коммунальщикам 
приходится быть посредни-
ками в соседских конфлик-
тах, которые неизбежно обо-
стряются во время всеобщего 
сидения дома.
Григорий Мельник также счи-
тает, что дистанционные сер-
висы и услуги — от учебы до 
фитнес-тренировок — в бли-
жайшем будущем ждет небы-
валый рост популярности.
— Люди окончательно убедят-
ся, что многие вещи можно де-
лать, не выходя из дома. Это 
и быстрее — не нужно никуда 
ехать, и, что сейчас немало-
важно, дешевле, — пояснил 
эксперт. — Карантин, как ни 
странно, научит нас не совер-
шать лишних усилий и не де-
лать ненужных трат.

25 марта 2020 года. Московская ярмарка в Царицыне. Продавец Ольга Кузоваткина демонстрирует свежевыпеченный хлеб. Кстати, 
хлеб и хлебобулочные изделия — одна из номинаций конкурса «Московское качество — 2020».

В столице вновь 
стартует кон-
курс «Москов-
ское качество». 
Горожане будут 
выбирать луч-
шие товары, сер-
висы и услуги. 
В их числе — 
весьма актуаль-
ные сейчас дис-
танционные.

номинации

Разумная диета 
сохранит фигуру

Во время карантина многие москвичи 
рискуют поправиться, а потом будут 
мучительно худеть. Этой проблемы не 
так уж трудно избежать.
Главная беда в том, что во время ка-
рантина меняется образ жизни. Мы 
мало двигаемся и много — от скуки — 
едим. Поэтому первое, что нужно сде-
лать, сократить калорийность рацио-
на. Ешьте правильно. Поменьше жир-

ного мяса, мучного и сладкого, больше овощей и фруктов. 
Из мяса — лучше курицу или индейку. Еще лучше — рыбу. 
И как можно больше пейте — например, минералку без 
газа или чай без сахара. Но не черный, а зеленый. Тут все 
просто: чем больше вы выпьете жидкости, тем меньше 
съедите. Это закон. А еще важно максимально ограни-
чить потребление спиртного. Портвейны, ликеры, шам-
панское, полусладкое вино, все крепкие напитки очень 
калорийны. В 100 граммах водки, виски и джина, напри-
мер, 250 килокалорий. В ликерах — 
и вовсе от 350 до 500. А в 100 граммах 
сухого красного вина — для сравне-
ния — 65–85 ккал. Помните: крепкое 
и сладкое спиртное зачастую даже ка-
лорийнее торта! Поэтому уж лучше не 
пить ничего или, в крайнем случае, 
пить сухое вино. 
Второй важный момент: мы поправля-
емся от того, что меняем двигатель-
ный режим. Много лежим на диване, 
сидим перед телевизором или «в об-
нимку» с гаджетами. Калории не сжи-
гаются и переходят в лишний вес. Вот 
этого и важно избежать. Больше дви-
жения! Почему бы, например, не 
вспомнить уроки физкультуры и не сделать утром гимна-
стику? К тому же вам никто не мешает дома полноценно 
тренироваться. Поверьте, вашим мышцам и сердечно-со-
судистой системе нет никакой разницы, где работать — 
в фитнес-клубе или дома. Да, в фитнес-центре есть трена-
жеры. Но за весьма приемлемую сумму вы можете соз-
дать такой же тренажерный зал дома. Комплекс из турни-
ка и брусьев, который крепится на стену, стоит от двух ты-
сяч рублей. На нем вы можете подтягиваться, отжимать-
ся и качать пресс. Тренировать ноги можно, делая выпа-
ды или приседая. Если в квартире достаточно места, 
а у вас в кошельке — денег, можно за 3–5 тысяч купить 
степ-тренажер. А можно и велотренажер — за 10–15 ты-
сяч. Есть еще подвесные петли для фитнеса, которые сто-
ят от 400 рублей. Есть фитбол — большой мяч для прокач-
ки мышц ног и пресса — это всего 600–800 рублей. Если 
не хотите тратиться и ждете, что фитнес-центры вот-вот 
откроют, можно вообще ничего не покупать. Трениро-
ваться дома реально и без всякого инвентаря. Отжима-
ния от пола, приседания, упражнения «велосипед» 
и «ножницы» — для пресса. Всему этому, вспомните, нас 
научили еще на уроках физкультуры в пятом классе. Вме-
сто гантелей можно использовать двух— или пятилитро-
вые бутылки с водой. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

46625 7 35 4ккал содержится 
в 100 граммах «Краков-
ской» колбасы.

процентов стоимости те-
ряет автомобиль после 
выезда из салона.

процентов клетчатки обыч-
но содержится в зеленом 
горошке.

мл воды нужно 
потреблять в день 
на каждый кг тела.

грамма белка обычно 
содержится в 100 граммах 
брокколи.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

Сегодня «Вечерняя Москва» совместно с Московской торгово-промышленной палатой 
представляет новых номинантов конкурса «Московское качество», который проводится 
с 2015 года. Горожане выбирают лучшие, на их взгляд, товары и услуги. На сайте палаты — 
mostpp.ru — стартует голосование в рамках конкурса «Московское качество — 2020».

ЕЖЕДНЕВНАЯ 
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

мнение

АЛЕКСАНДР 
МИРОШНИКОВ
ПРОРЕКТОР 
ПО НАУЧНОЙ РАБОТЕ 
ЛИЦЕЯ УЧЕНЫЙ 
ФИТНЕС

20 апреля 2020 года. Краковская колбаса в витрине одного из столичных магазинов. Покупая ее, 
нужно быть крайне внимательным и смотреть на маркировку продукта

Бакалея, %
Не нужно покупать 
продукты

18
Уже имеют 
запасы

34

Ожидают 
сокращения 
доходов

27

Планируют 
сократить 
расходы

21 

Не нужно покупать 
продукты

21
Уже имеют 
запасы товаров

30

Ожидают 
сокращения 
доходов

25

Планируют 
сократить 
расходы

24 

Свежие продукты, %
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выяснится, что вой ны и голо-
да не случилось, все пойдут 
тратить заначку. Будет реали-
зован колоссальный отложен-
ный спрос. Потребление — 
как гармошка. Оно то увели-
чивается, то сжимается. 
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Артистам и ветеранам 
вручили памятные подарки
Представители полиции, 
Рос гвардии и общественных 
движений поздравляют ве-
теранов с 75-летием Победы 
в Великой Отечественной 
вой не и поддерживают их 
во время самоизоляции. Кор-
респондент «ВМ» навестил 
со стражами порядка пожи-
лых людей. 

Росгвардейцы готовы помо-
гать не только своим ветера-
нам, но и артистам. 
Вместе с предста-
вителями обще-
ственного движе-
ния «Память наро-
да: во имя мира» 
они приво зят про-
дуктовые наборы, 
а также необхо-
димые лекарства. 
И о подарках 
к предстоящему празднику 
они тоже не забыли. В этот раз 
сотрудники  Росгвардии 
и представители обществен-
ных организаций отправились 
в один из подмосковных дач-
ных поселков, где сейчас жи-
вет народная артистка РСФСР 
Светлана Немоляева. 
— За ваше творчество мы вру-
чаем премию «Память наро-
да: во имя мира» — статуэтку 

маршала Андрея Гречко, — 
сказала руководитель проек-
та Оксана Бондарева. 
— Спасибо вам большое. 
Рада, что не забываете, — по-
благодарила актриса.
Следующим, кого посетили 
росгвардейцы, стал председа-
тель Совета ветеранов отдела 
вневедомственной охраны 
Геннадий Томин. Ему вручили 
статуэтку маршала Георгия 
Жукова. Геннадий Томин ро-

дился в 1933 году, 
он хорошо помнит 
тяготы военного 
времени.
— Помню, в 1945 
году был салют, по 
улицам вели плен-
ных немцев, — рас-
сказывает вете-
ран. — Я их увидел 
и поклялся, что 

буду служить Родине.
После службы в армии Генна-
дий Томин пошел работать 
в правоохранительные орга-
ны, затем занялся обществен-
ной деятельностью. Нередко 
выступал перед сотрудника-
ми Росгвардии, делился 
с ними опытом.
Сотрудники полиции тоже не 
забывают о ветеранах. Недав-
но они навестили Розу Зубко-

ву, которая начала работать 
в милиции в 1944 году.
— Мы вручили ей продукто-
вый набор, — делится предсе-
датель Совета ветеранов отде-
ла полиции Пресненского 
района Иван Лилик.
В Басманном районе поздра-
вили участника войны Юрия 
Семичковского. 
— В начале войны он трудил-
ся на оборонном заводе, 
а в 1944 году его призвали 
в армию, — рассказывает за-
меститель председателя Сове-
та ветеранов Басманного рай-
она Владимир Коротаев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@mail.ru

28 апреля 12:10 Руководитель проекта «Память народа: во имя мира» Оксана Бондарева (слева) 
и член совета по культуре войск национальной гвардии Алексей Огурцов (справа) поздравляют 
актрису Светлану Немоляеву

Трамвайный парк пополнится 
новой техникой 
Еще 50 трамваев модели 
«Витязь-М» поставят в Мо-
скву до конца этого года. 
Об этом вчера сообщила 
пресс-служба компании-раз-
работчика и производителя 
электрического транспорта.

Благодаря поддержке столи-
цы компания продолжает вы-
полнять контрактные обяза-
тельства в условиях панде-
мии. Ежедневное обслужива-
ние тоже исполняется, вагоны 
регулярно дезинфицируют, 
обеспечивая бесперебойную 
работу общественного транс-
порта.

— На сегодняшний день край-
не важны решительные дей-
ствия правительства. Опера-
тивная работа органов власти 
в регионах присутствия на-
ших производственных пло-
щадок позволила возобно-
вить деятельность по выпол-
нению наших контрактных 
обязательств, — отметили 
в пресс-службе организации.
Четыре трехсекционных «Ви-
тязя» уже пополнили парк 
ГУП «Мосгортранс», а общее 
число трамваев этой модели 
в Москве достигло 344.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ОГУРЦОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ АРТИСТ РОССИИ, 
ЧЛЕН СОВЕТА ПО КУЛЬТУРЕ ВОЙСК 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ГВАРДИИ

Росгвардия первой из право-
охранительных органов 
включилась в акцию по ока-
занию гуманитарной помощи 
своим ветеранам. Кроме про-
дуктов и лекарств, им вручают 
сертификаты на дезинфекцию 
жилых помещений. Но, ко-
нечно, больше ветераны 
рады общению.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В майские празд-
ники и в услови-
ях карантина 
специалисты 
Мосводостока 
занимаются 
очисткой город-
ских прудов 
и прилегающих 
к ним террито-
рий. Вчера в этом 
убедился корре-
спондент «ВМ». 

благоустройство

Пруд порадует чистотой 
и прозрачностью воды

Пруды в таком большом горо-
де, как Москва, — это не толь-
ко декоративный элемент 
благоустройства, но зачастую 
и важное инженерное соору-
жение. Пруды-регуляторы яв-
ляются частью централизо-
ванной системы водоотведе-
ния и регулируют поверх-
ностный сток, грунтовые 
воды. Они спасают прилегаю-
щие городские территории от 
подтоплений во время павод-
ка или сильных дождей. Поэ-
тому специалисты Мосводо-
стока занимаются очисткой 
водоемов даже во время ка-
рантинных мероприятий 
и в праздничные дни. 
Так, аварийная бригада Мосво-
достока по обращению жите-
лей района Марьино провела 
уборку прибрежной террито-
рии и акватории пруда-регуля-
тора «Марьинский парк — 4». 
— Очистка водоемов прово-
дится с помощью специаль-
ных инструментов, при необ-
ходимости мы задействуем 
плавсредства. Весь мусор со-
бирается в пакеты для даль-
нейшей утилизации, — рас-
сказал старший мастер ава-
рийной бригады Геннадий 
Крохмаль.
Если на пруду нужно проре-
дить растительность, Мосво-
досток спускает на воду спе-
циальное судно с установлен-
ным на носу резаком. Для 
очистки дна нередко привле-
кают водолазов. 
На пруду «Марьинский 
парк — 4» работы еще не за-

кончены. Прошедшая зима 
была аномально теплой, снега 
практически не выпадало, по-
этому уровень воды в пруду 
значительно снизился. В мае 
специалисты Мосводостока 
исправят эту проблему — вы-
полнят санитарную подпитку 
пруда обычной водопрово-
дной водой. 

На природных территориях 
водоемы обычно становятся 
основной точкой притяже-
ния — вокруг них отдыхает 
больше людей, концентриру-
ются мобильные точки обще-
пита, организуются различ-
ные развлечения. Некоторые 
пруды, в частности пять пру-
дов на северо-востоке столи-

цы, которые сейчас находятся 
не в лучшем состоянии, Мос-
водосток вернет к жизни уже 
в этом году. Речь идет о Ясном, 
Капустянском, Кольском 
и двух Лазоревых прудах. 
План работ на прудах был со-
ставлен с учетом пожеланий 
москвичей. К примеру, жите-
ли Свиблова попросили, что-

бы покрытие подводных от-
косов Лазоревых прудов заме-
нили с щебня на гальку, а до-
ступ строительной техники 
к Кольскому пруду осущест-
влялся через гаражи, а не че-
рез дворы, как это планирова-
лось ранее. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Подготовительные работы к следующему 
отопительному сезону будут длиться все лето

Проекты инфраструктуры городских кварталов 
основываются на демографических прогнозах

В столице, несмотря на не-
простую эпидемическую си-
туацию, началась подготовка 
к следующему отопительно-
му сезону. Об этом вчера рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по жилищно-комму-
нальному хозяйству и благо-
устройству Петр Бирюков 
(на фото). 

Подготовительные работы, от 
которых напрямую зависит 
жизнедеятельность города, 
столичные власти решили не 
откладывать.
— Сейчас специалисты Ком-
плекса городского хозяйства 
проводят осмотр и при необ-
ходимости ремонтные работы 
на тепло- и водомагистралях, 
теплоцентралях и электросе-
тях. Основная часть работ 
начнется после окончания те-
кущего отопительного сезо-
на, — отметил Петр Бирюков.
Заммэра столицы напомнил, 
что решение о его заверше-
нии будет принято, когда в те-

чение пяти дней среднесуточ-
ная температура воздуха бу-
дет держаться на уровне плюс 
8 градусов — с курсом на по-
вышение. 
— В течение трех дней мы бу-
дем поэтапно отключать ото-
пление в городе, — сказал Би-
рюков. 
Завершить все подготови-
тельные работы к предстоя-
щему отопительному сезону 
планируется до 25 августа. До 
1 сентября будет обеспечена 
готовность к пуску тепла на 
социальные объекты — шко-

лы, детсады, больницы, а до 
15 сентября коммунальные 
службы будут готовы к массо-
вому пуску тепла в жилых до-
мах и на других объектах.
Горячую воду в многоквартир-
ных жилых домах в этом году 
начнут отключать с 1 июня — 
несколько позже, чем обычно. 
График отключения скоррек-
тировали в связи с эпидемиче-
ской ситуацией и действую-
щим режимом повышенной 
готовности. 
— Все профилактические ра-
боты на системах горячего во-
доснабжения в Москве плани-
руется завершить до 30 авгу-
ста, — сообщили в Комплексе 
городского хозяйства.
Также, по словам заммэра, ра-
боты по профилактике тепло-
сетей проведут на столичных 
объектах здравоохранения. 
По возможности они пройдут 
без перекрытия горячей воды. 
Работы начнутся с 15 июля.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Социальная инфраструктура 
для проектов планировки 
территории районов рассчи-
тывается на основании демо-
графических показателей 
и прогнозов. Об этом «ВМ» 
сообщила председатель 
Мос комархитектуры Юлиана 
Княжевская. 

Разработчики проектов пла-
нировки территории по про-
грамме реновации проводят 
объемные предварительные 
изыскания, чтобы выяснить, 

каких социальных объектов 
не хватает в районе. 
— Разработчики учитывали 
состав жителей, составляли 
прогнозы, сколько потребует-
ся школ и детских садов в кра-
ткосрочной и долгосрочной 
перспективе. Проектировщи-
ки предусматривают, чтобы 
абсолютно всем жителям хва-
тило места, чтобы учиться, по-
лучать медицинские услуги, 
заниматься спортом, — рас-
сказала Юлиана Княжевская. 
В некоторых случаях столич-
ные департаменты рекомен-
дуют разработчиком разме-
стить тот или иной объект. 

По словам начальника отдела 
по оценке и развитию соци-
альной инфраструктуры 
«НИ и ПИ Градплан города 
Москвы» Светланы Копни-
ной, в проекте территории 
микрорайона 138-БВ района 
Выхино-Жулебино столич-
ный Депздрав предписал не-
обходимость размещения дет-
ской поликлиники. 
Подробнее о расчете необхо-
димой инфраструктуры для 
обновляемых кварталов чи-
тайте в одном из майских но-
меров «ВМ». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

РЕКЛАМАДом   Строительство   Ремонт   Сад

Размещение  рекламы     (499) 557-04-04  доб. 132

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

 ● Книги. Выезд от 400 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 241-19-52

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

Мебель

Медицинские
услуги

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

реновация
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27 апреля 11:07 Работники Мосводостока по обращению жителей района Марьино приводят в порядок пруд-регулятор 
«Марьинский парк — 4» и прилегающую к нему территорию 
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Татьяна Вадимовна, с какими вопросами к вам 
чаще всего обращаются предприниматели?
За последний месяц в режиме изоляции офор-
милась интересная тенденция. К нам чаще все-
го обращались не отдельные предпринимате-
ли, а их объединения — ассоциации. Причем 
некоторые из ассоциаций — абсолютно новые 
объединения. Это, например, Ассоциация сало-
нов красоты или Ассоциация ивент-индустрии. 
Таких объединений раньше не было. Но бизнес-
менов ситуация заставила искать единства. 
Они перестали смотреть друг на друга как на 
конкурентов. Наоборот, пришли к мысли, 
что объединение способствует более эффектив-
ной работе. 
От имени старых и новых ассоциаций мы стали 
получать письма. Если говорить именно о рабо-
те аппарата бизнес-омбудсмена Москвы, то за 
этот период мы получили около 200 письмен-
ных обращений. Некоторые из них скреплены 
электронными подписями. Для понимания — 
это значит, что предприниматели приложили 
большие усилия для формирования письма 
и сбора консолидированного мнения узкопро-
фильного сообщества. Это большое число обра-
щений. И я не привожу сейчас цифры по уст-
ным вопросам на встречах или телефонным 
звонкам. 
Это 6–7 писем в день с начала изоляции?
Да, примерно так. И 30 процентов обраще-
ний — от ассоциаций. То есть мы видим, что 
весь рынок объединился и пытается решить 
свои проблемы. 
Естественно, все авторы писем считают себя 
наиболее уязвимыми категориями. Практиче-
ски все письма содержат главный тезис «бизнес 
стал на паузу». Об этом говорят и в сферах услуг 
и гостеприимства, ресторанного бизнеса, об-
щепита, бьюти-индустрии, ивент- и креатив-
ной индустрии, фитнес- и спортивной инду-
стрии, выставочно-концертной деятельности. 
Объединились и участники госзакупок, а также 
частные зоопарки. 
В последние дни стали поступать обращения от 
собственников и арендаторов торгово-офис-
ной недвижимости. Приходят письма от ре-
кламных компаний, а также от таксомоторных 
компаний и владельцев такси.
Кстати, объединились и все сообщества адво-
катов. Дело в том, что указание адресов точки 
прибытия при получении цифрового пропуска 
для адвоката недопустимо — это нарушение за-
кона об адвокатской тайне. Мы добились по-
слабления для адвокатов и их помощников при 
оформлении пропусков.
Теперь о том, с чем именно обращаются. На фе-
деральном уровне проводили мониторинг. Ра-
ботали эксперты института уполномоченных 
при президенте. В данных этого мониторинга 
Москва, естественно, занимает львиную долю. 
Предприниматели отвечали на вопрос, что их 
беспокоит в первую очередь. Большая часть 
опрошенных сказала, что основная проблема, 

с которой столкнулся их бизнес, — это невоз-
можность выплачивать зарплату сотрудникам 
и налоги в Фонд оплаты труда. Таких набралось 
56,8 процента. Невозможность платить налог 
на имущество и арендную плату — таких 
44 процента. Проблема бесперебойного снаб-
жения производства товарами и материала-
ми — 39 процентов. Невозможность оплаты 
коммунальных платежей — 38 процентов. Про-
блема с выполнением обязательств перед бан-
ками, лизинговыми компаниями — 36 процен-
тов. Примерно с этим же набором проблем 
письма отправляются не только в аппараты 
уполномоченных по защите предпринимате-
лей, но и президенту страны, мэру Москвы. 
Слышит ли власть обращения бизнесменов?
Да. Я думаю, что такое большое число обраще-
ний как раз и связано с тем, что предпринима-
тели видят, как власть старается их поддержать, 
что их просьбы услышаны. 
Благодаря этим письмам мы поднимаем акту-
альные вопросы в Оперативном штабе, видим, 
в какие нормативные документы нужно внести 
изменения. Большая часть предложений при-
нимается. И это говорит о том, что диалог с вла-
стью идет. 
В целом правительством Москвы принято три 
пакета мер поддержки бизнес-сообщества. 
И вот как раз второй-третий пакет — свидетель-
ство того, что предложения предпринимате-
лей, с которыми они обращаются к нам, реали-
зует власть. 
В рамках этих трех пакетов объем поддержки 
пострадавших в рамках ограничительных мер 
предприятий составит 70 миллиардов рублей. 
Антикризисные меры направлены на 21 000 мо-
сковских компаний.
Все три пакета мер создавались в ответ на за-
просы бизнеса. В частности, предусмотрено 
продление сроков уплаты налогов на имуще-
ство, землю и торгового сбора, освобождение 
от арендных платежей на городское имуще-
ство, субсидирование малого и среднего пред-

С 30 марта по 30 апреля к городским властям за имущественной поддержкой обратились 1000 предпринимателей. Как рассказал вчера заммэра Москвы 
по экономической политике и имущественно-земельным отношениям, председатель Оперативного штаба по экономическим вопросам Владимир Ефимов, 

все обращения поданы электронно — через портал мэра Москвы. Что власти делают для бизнеса, «ВМ» спросила у бизнес-омбудсмена столицы Татьяны Минеевой.

6 марта 2019 года. Пресс-конференция уполномоченного по защите прав предпринимателей Москвы Татьяны Минеевой. Это первая пресс-
конференция после назначения Татьяны Вадимовны на должность бизнес-омбудсмена столицы 

Татьяна Минеева: Важно сохранить коллективы. Это основной капитал предприятий

Особые условия

Татьяна Вадимовна Минеева, уполномо-
ченный по защите прав предпринимателей 
в городе Москве. С 2013 г. вице-президент 
Общероссийской общественной организа-
ции «Деловая Россия». Известна как автор 
книги «Как дружить с государством». Уже 
более пяти лет она возглавляет одноимен-
ный общественный проект, который помо-
гает предпринимателям грамотно выстраи-
вать отношения с госструктурами. Канди-
дат экономических наук. Учредитель благо-
творительного фонда «Нужны друг другу». 

справка

к сведению
В худшем случае, без поддержки со сто-
роны власти, после завершения режима 
самоизоляции и банкротства предприя-
тий в среднем без работы только в Мо-
скве могут оказаться 500 000 человек. 

В наиболее пострадавших от режима са-
моизоляции сферах в столице:
■  400 000 заняты в сфере ресторанного 
бизнеса и общественного питания;

■  300 000 работают на предприятиях 
культуры и креативной деятельности;

■  200 000 трудоустроены на предприяти-
ях в сфере фитнес-индустрии и инду-
стрии спорта;

■  160 000 работают в гостиницах и отелях 
столицы; 

■  30 000 занимаются организацией вы-
ставочной и концертной деятельности;

■  30 000 трудоустроены в индустрии здо-
ровья (речь идет о салонах красоты с со-
ответствующей лицензией).

Все эти люди сейчас — в группе риска. 
Поскольку после завершения режима са-
моизоляции их предприятия, не выдер-
жав такого долгого простоя, могут за-
крыться. Сейчас все усилия городских 
властей направлены на поддержку и по-
мощь таким предприятиям, чтобы подоб-
ной ситуации не допустить и сохранить 
трудовые места.

ЮЛИЯ ТАРАПАТА
редактор отдела 
«Московская власть»

Также в поддержке нуждается сфера услуг так-
си и аренды автомобилей. Перевозки пассажи-
ров уменьшились примерно на 60 процентов. 
Только в Москве около 50 000 машин такси. 
Многие — в лизинге. Как оплачивать счета? 
Зоопарки, о которых я говорила. Да, их не так 
много, но это социально значимая сфера. К нам 
обратились 20 зоопарков (было 50, столько 
осталось). Они попросили о помощи, ведь у них 
сейчас нет денег даже на корм для животных. 
И сфера получит адресную поддержку. Мы уже 
над этим работаем. 
Среди мер, которые мы бы очень хотели реали-
зовать, — антимонопольная амнистия. Мы уже 
сформулировали предложение и получили под-
держку. Имеется в виду вот что: недобросовест-
ных поставщиков наказывают исключением из 
реестра на два года за нарушение при госзакуп-
ке. Мы предлагаем сократить срок до года 
и простить его тем, кто год уже «отбыл». 
Среди других мер — исключение предприятий 
из реестра малого и среднего бизнеса. Это так-
же станет поводом для отказа в кредите. Только 
в прошлом году в Москве из реестра исключили 
10 000 компаний. Огромная цифра. А включат 
в реестр, по закону, с 10 августа. Многие компа-
нии до августа без кредитов могут не дотянуть. 
Мы просим включить компании в реестр 
до срока — уже мае. Письмо с этим предложе-
нием ушло от федерального омбудсмена к пре-
зиденту. 
А какие прорывные меры поддержки вы могли 
бы отметить уже сейчас?
Среди них, безусловно, мера по третьему анти-
кризисному пакету — поддержка предприни-
мателей, выкупающих госимущество в соот-
ветствии с № 159-ФЗ. Это беспроцентная от-
срочка платежей за второй квартал. По 31 дека-
бря им включительно отсрочили эти платежи. 
К нам поступил огромный шквал звонков. Все 
просили. Я выступала в штабе с этим вопросом. 
И в третьем пакете мы видим эту меру поддерж-
ки. Общая сумма, на которую предоставляется 
отсрочка, — 3,6 миллиарда рублей. Она коснет-
ся 3300 предпринимателей. Какие суммы теря-
ет бюджет, чтобы поддержать бизнес!
Некоторые эксперты утверждают, что по завер-
шении режима изоляции 40 процентов компаний 
закроются. Это реалистичные оценки?
Без потерь нам не обойтись. Но я считаю, что 
сейчас важно не столько оценивать послед-
ствия, сколько предпринимать действия. Дей-
ствительно, ситуация не из лучших. В Москве 
в особо пострадавших отраслях заняты пример-
но миллион человек. Без работы может остать-
ся половина. Это все огромные цифры. Это 
люди. Сейчас очень важно сохранить команды 
и коллективы. Потому что это — основной ка-
питал сферы предпринимательства. И меры, 
которые мы предпринимаем, направлены как 
раз на сохранение коллективов. 
Какие меры для поддержки предприятий нужны 
и по завершении режима самоизоляции?
Если фантазировать, я бы подумала о том, 
как помочь российским и московским произво-
дителям продвигать товары в интернете. Это 
позволит импортозамещению заработать 
на 100 процентов. Потому что мы научились 
производить, но пока не умеем грамотно про-
давать онлайн. Нужна такая национальная пло-
щадка в сети, чтобы предприниматели могли 
без труда через нее продавать свои товары. Что-
бы перекрытие границ из-за карантина не ста-
новилось для бизнеса препятствием для прода-
жи товара за границу. Необходимо подумать 
о таком маркетплейсе, как заграничные анало-
ги. Ведь у предпринимателей сейчас не хватает 
средств, чтобы выйти на заграничные площад-
ки по продажам товаров онлайн. Нет средств 
для найма высококвалифицированных специа-
листов. 
А по остальным льготам... Их надо убирать 
только после того, как предприятия выйдут 
на более или менее нормальные показатели.

принимательства, имеются и нормы по под-
держке для строительной отрасли, меры, сти-
мулирующие коммерческих арендодателей 
снижать арендную плату для компаний из тех 
отраслей, которые наибольшим образом по-
страдали. 
Теперь мы вместе с предпринимательским со-
обществом ждем реализации этих мер. Потому 
что не везде приняты нормативные документы, 
регулирующие порядок внедрения мер. На это 
нужно время. 
Одна из самых волнующих проблем — нулевые 
кредиты под выплату зарплаты. Насколько 
я знаю, проходили контрольные закупки таких 
кредитов. Как обстоят дела с их получением?
Контрольные закупки проводит федеральный 
омбудсмен совместно с федеральными ведом-
ствами в 37 регионах страны. Проводится 
опрос предпринимателей. Опрошены уже 
7000 респондентов. Из них конкретно по креди-
ту под нулевой процент обращались 170 пред-
принимателей. Что мы имеем? 42 процента по-
лучили отказ. Причины? 30 процентов не про-
ходят по Общероссийскому классификатору 
видов экономической деятельности (ОКВЕДу). 
27 процентов не имеют зарплатного проекта. 
Мы обсуждали в Оперативной штабе эту ситу-
ацию. Федеральный омбудсмен Борис Титов 
обращался к президенту по этому поводу. 
Он предложил, в случае малого и среднего биз-
неса, вообще уйти от ОКВЕДов. Просто давать 
им кредит.
Банки лучше, чем власть, видят, какие предпри-
ятия можно кредитовать и они выживут, а ка-
кие — нет. Мы обсуждали с банками, какие кри-
терии по предоставлению кредитов могут быть. 
Среди них, например, такой: у предпринимате-
ля снизилась выручка на 30 процентов, но он со-
хранил 90 процентов рабочих мест. Сохране-
ние рабочих мест — очень важная для экономи-
ки в текущей ситуации мера. Значит, такому 
предприятию необходимо выдавать кредит без 
ОКВЕДов. Банки ушли думать над этой идеей. 

Я понимаю, что пока количество опрошенных 
респондентов слишком маленькое. Надеюсь, 
что оно будет увеличиваться и мы будем более 
точно понимать проблематику вопроса. 
Но есть и положительные тенденции. Напри-
мер, с одним из крупнейших банков мы уча-
ствуем в системе проверки обоснований отка-
зов. То есть проводим разбор каждого индиви-
дуального случая и выясняем, обоснован ли 
был отказ в получении кредита. И ставим ситу-
ацию на контроль. Вполне возможно, что эта 
практика станет инструментом, который по-
зволит включить бизнесу зеленый свет и обе-
спечит реальную поддержку. А работникам по-
может своевременно получать зарплату, несмо-
тря на то что бизнес стоит на паузе. 
Мы говорили с другими банками. Есть надеж-
да, что эту практику удастся расширить. 
В свою очередь, банки также ждут разъяснений 
от своего руководства. Есть и другие варианты 
с ОКВЕДом. Например, рассматривать не как 
основной вид деятельности, а просто на нали-
чие в перечне. Это тоже позволит увеличить 
список получающих кредит предприятий. Либо 
вовсе смотреть по реестру малого и среднего 

бизнеса, не обращая внимания на ОКВЕД. Ведь 
у банков есть и другие инструменты для отказа, 
например плохая кредитная история. Думаю, 
в ближайшее время будет принято решение. 
А какая поддержка еще не реализована, 
но, по вашему мнению, необходима?
К нам обращаются те предприятия, которые 
еще не видят себя в перечне деятельности. На-
пример, ивент-индустрия. Эти предпринимате-
ли живут от события к событию, которых в Мо-
скве — событий мирового уровня — обычно 
проходит очень много. И они никогда не отме-
нялись. Такое произошло впервые. В организа-
ции мероприятий всегда задействовано огром-
ное количество людей, в том числе и по фрилан-
су. Конечно, ивент-индустрия просит хотя бы 
обозначить на уровне власти, когда пройдут 
три-четыре мегапроекта в Москве, чтобы уже 
сейчас анонсировать тендеры. Неважно, когда 
они пройдут — осенью, под конец года. Глав-
ное, чтобы они могли прийти в банк и получить 
кредит до той поры. Ведь в этой индустрии 
100-процентные потери. Мы пока вырабатыва-
ем стратегию, что делать в этой ситуации. 
Касательно рекламной индустрии. Это более 
30 000 компаний. Занятых — свыше одного мил-
лиона человек. По показателям за 2019 год, годо-
вой оборот отрасли — триллион рублей. Это рос-
сийский показатель, но он на 70 процентов осно-
ван на показателях Москвы. Реклама — двига-
тель торговли. Но сейчас рекламу никто не раз-
мещает. По экспертным оценкам, отрасль поте-
ряет 300 миллиардов рублей. Без работы могут 
остаться 400 тысяч человек, из которых более 
100 тысяч работают в Москве. Соответственно, 
предприниматели из этой индустрии обрати-
лись к нам с просьбой включить отрасль наруж-
ной рекламы в перечень наиболее пострадав-
ших отраслей. И предусмотреть для них меры го-
сударственной поддержки. Особенно тех, у кого 
имеются наружные рекламные конструкции, 
которые сейчас пустуют. А аренду за них все рав-
но платят. 

Три пакета 
антикризисных 
мер поддержки 
уже приняты 
правительством 
столицы
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точка Сегодня точку в номере ставят специалисты мотогруппы Пожарно-спасательного центра Москвы Василий Романов (слева) и Роман Родин. В Департаменте по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности подготовили 165 сотрудников для патрулирования магистралей, парков и зон отдыха 
столицы. Спасатели приступили к работе 1 мая. Специалисты оперативно приезжают на места дорожно-транспортных происшествий, могут оказать экстренную по-
мощь пострадавшим и устранить последствия аварии. Ежедневно мотогруппы проезжают около 60 километров. Чтобы не допустить зараже ния коронавирусной ин-
фекцией, спасателей обеспечили средствами индивидуальной защиты: медицинскими масками, перчатками, очками и антисептиками. 

РЕЙД ПОЛИЦИИ ПО ЛЕСОПАРКОВЫМ ЗОНАМ ➔ СТР. 1

Вечный мир и первый 
Уголовный кодекс
6 мая 1686 года Россия 
и Речь Посполитая заклю-
чили «Вечный мир», 
окончательно закрепив-
ший итоги Тринадцати-
летней русско-польской 
войны (1654–1667). 
По этому договору рос-
сийская сторона вернула 
себе утраченные в Смут-
ное время земли, а также 
получила всю левобереж-
ную Украину во главе 
с Киевом.

1715 год. 305 лет назад 
был издан «Артикул воин-
ский» — первый в России 
Военно-уголовный и Уго-
ловно-процессуальный ко-
декс. Документ, созданный 
под руководством и при не-
посредственном участии 
Петра Первого, содержал 
209 статей. В нем преиму-
щественно излагались на-
казания за преступления, 
совершенные солдатами 

и офицерами. Меры к пре-
ступавшим закон, надо 
сказать, применялись су-
ровые. В частности, смерт-
ной казни подлежали ли-
ца, уличенные в богохуль-
стве и чернокнижии, а так-
же те, кто позволял себе 
непристойные рассужде-
ния о монархе либо брань 
в адрес высшего командо-
вания. 

1940 год. Сегодня свое 
80-летие празднует хокке-
ист Вячеслав Старшинов — 
легендарный игрок мос-
ковского «Спартака». 
Дважды олимпийский чем-
пион и 9-кратный чемпион 
мира, Вячеслав Иванович 
15 лет отдал столичному 
клубу, став одним из самых 
результативных нападаю-
щих красно-белых.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

Тяжелое наше 
учение

Из-за пандемии мы познали во всей 
красе дистанционное обучение. 
«Мы познали», а не «школьники по-
знали». Потому что в процесс удален-
ного обучения были вовлечены фак-
тически все члены семьи. Разрывался 
вопросами и ответами родительский 
чат; с утра ребеночек «ходил» на вир-
туальные уроки, потом получал зада-
ния, потом их выполняла вся семья. 

Мама помогала с сочинением, папа, традиционно, решал 
задачки, бабушка делала рефераты по физкультуре. Да-да, 
физкультура тоже присутствовала, в форме рефератов 
почему-то. Потом сделанное отсылалось учителю. Вече-
ром — проверить, что учитель выставил в журнале. В об-
щем, жизнь кипит. А технические накладки! А то, что 
не все хорошо разбираются в современных программах! 
Этот месяц учебы на удаленке тяжело дался всем. И де-
тям, и родителям, и учителям. И вот сейчас можно подве-
сти кое-какие итоги. 60 процентов школьников не хотели 
бы учиться дистанционно все время; 
но 25 процентов — готовы заниматься 
из дома и дальше. 55 процентов роди-
телей удовлетворены тем, как школа 
решает вопросы с обучением в период 
пандемии коронавируса. 45 процен-
тов родителей указали на недостаток 
онлайн-общения с педагогами. 
57 процентов школяров признались, 
что скучают по одноклассникам и жи-
вому общению с ними.
При этом «пробная ласточка» дистан-
ционного обучения хоть и кривая-ко-
сая, но, оказывается, вполне себе дее-
способная. Будущее, предсказанное 
фантастами, уже наступило. И мы вне-
запно буквально провалились в новую реальность. Вот 
как-то это не здорово, настраиваться на то, что удаленка 
в образовании «надолго». Или тем более «навсегда». Даже 
если технически и будет все работать безупречно, все рав-
но не хотелось бы, чтобы дети занимались исключитель-
но дома. И так-то психологи трубят о том, что нынешние 
молодые в большинстве случаев жесткие интроверты, что 
личное общение дается им с огромным трудом. Даже 
в глаза смотреть собеседнику — и то проблема. Вся жизнь 
у многих юных проходит вокруг компьютера. Там тебе 
и кино, и друзья в соцсетях, и виртуальные знакомства, 
и влюбленности, и уроки. И в перспективе можно так про-
сидеть в виртуальном мире всю жизнь. Особенно если по-
счастливится найти удаленную работу. Путешествия — 
виртуальные. Музеи, спектакли — тоже. Еду заказать 
можно с доставкой на дом. Никакой тебе физической на-
грузки, никаких усилий по выстраиванию личных отно-
шений с живыми людьми. А ведь когда-то давно классик 
говорил о единственной роскоши — роскоши человече-
ского общения. Переведи мы детей исключительно на до-
машнее образование, мы их этой самой «роскоши» ли-
шим. И фактически получим глубоко несчастных людей 
в перспективе…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Заключать сделки 
разрешат на портале 
«Госуслуги».
И как вам?

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ

Когда речь идет о крупных 
суммах и серьезных сделках, 
возникает проблема сохран-
ности персональных данных. 
До сих пор не обеспечена над-
лежащим образом ни сохран-
ность баз данных, ни ответ-
ственность за их утечку. Это 
вызывает опасение. Достаточ-
но часто в последнее время 
мы слышим, что в сети появ-
ляются большие массивы пер-
сональных данных граждан. 
Проблема в том, что потер-
певшие в таком случае оказы-
ваются без надлежащей под-
держки. Нет очевидной и чет-
кой процедуры разбора по-
добных ситуаций. В этом пла-
не существуют явные недора-
ботки, которые тормозят пол-
ноценный повсеместный про-
цесс внедрения технологии. 
У нас существует принцип: по-
страдавший должен доказать, 
что он не подписывал тот или 
иной документ в случае, если 
возникает конфликтная ситу-
ация. Процедуры верифика-
ции и ключи подтверждения 
процесса при этом человеку 
не доступны. Как пострадав-
ший будет доказывать свою 
невиновность в этом слу-
чае — до сих пор непонятно. 
Очень похожая ситуация 
складывается с банковскими 
картами. Например, если кто-
то украл данные карты и ис-
пользовал их на другом кон-
тиненте, владельцу необходи-
мо доказать, что это был не он. 

И пока адекватных решений 
таких проблем не существует, 
спешить с внедрением подпи-
сей не стоит.

ТИМУР МАРШАНИ
ЮРИСТ

В первую очередь нужно по-
нимать, что это пока только 
эксперимент. Никто не гово-
рит, что использовать цифро-
вую подпись можно будет 
на регулярной основе. И ка-
саться это будет только арен-
ды федерального имущества 
и предоставления налоговой 
отчетности для граждан Рос-
сии. Думаю, что в нынешних 
условиях пандемии необходи-
мо расширить перечень услуг, 
которыми можно воспользо-
ваться с помощью электрон-
ной подписи. Тогда будет воз-
можность полноценно рабо-
тать с документами, даже не-
смотря на меры строгой само-
изоляции. Цифровая элек-
тронная подпись является хо-
рошей альтернативой и дает 
возможность удаленно под-
писать договор, который яв-
ляется главным инструмен-
том для дистанционного об-
служивания граждан. Думаю, 
что подобные нововведения 
сейчас более чем необходимы 
и будут использованы более 
чем эффективно. 
Это очень хорошая инициати-
ва, но главное, чтобы в даль-
нейшем был расширен список 
услуг для граждан, в которых 
можно применять электрон-
ную подпись. 

Министерство цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ планирует 
в тестовом режиме разрешить гражданам пользоваться электронными подписями 
для совершения сделок с помощью портала «Госуслуги». Среди них: заключение до-
говоров по аренде федерального имущества и предоставление налоговой отчетности.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

ДМИТРИЙ МАРИНИЧЕВ
ИНТЕРНЕТОМБУДСМЕН

Давно уже пора массово вне-
дрять подобные технологии. 
Это даст людям возможность 
использовать все необходи-
мые государственные услуги. 
Это вполне очевидно. Да, про-
блемы с утечками данных мо-
гут существовать. Но нельзя 
описывать в целом всю ситуа-
цию как негативную только 
из-за этого примера. Инфор-
мационная безопасность 
граждан — это проблемати-
ка, которая должна техниче-
ски решаться, в том числе 
и административно. Подоб-
ное будет всегда и везде. Об-
наружение и устранение уяз-
вимостей — это нормальный 
технологический процесс. 
Проблемы безопасности пе-
редачи и хранения персо-
нальных данных граждан бу-
дут появляться и разрешаться 
практически во время всего 
периода существования элек-
тронных подписей. Я не вижу 
в этом явной проблемы, кото-
рая мешала бы из-за этого 
внедрять цифровые подписи 
повсеместно. 
Конечно, проблемы безопас-
ности личных данных долж-
ны не просто разрешаться 
уже по факту появления. 
Их необходимо предугады-
вать и делать так, чтобы 
в дальнейшем их не возника-
ло. Это потребует со стороны 
государства внимательного 
отношения, соблюдения ре-
гламентов и требований 
к тем работникам ведомств, 
которые будут иметь админи-
стративный доступ к такой 
информации, чтобы не про-
исходили утечки данных. 
Также необходимо обучать 
информационной безопасно-
сти население, особенно лю-
дей старшего возраста.

Вебинар
Контекстная реклама: 
антикризисный запуск». 
Вебинар-1 «Контекстная 
реклама с нуля 
до результата»
mbm.mos.ru
6 мая, 15:00–16:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
На вебинаре цикла участники 
узнают, как сделать цену клика 
максимально низкой, как и по-
чему ключевые слова влияют 
на охват, стоимость и эффектив-
ность рекламы.

Пять навыков 
делового спикера, 
или Как продавать 
публично. Вебинар-2 
«Как справляться 
со стрессом во время 
выступления?»
mbm.mos.ru
6 мая ,17:00–18:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация

Тренеры помогут участникам 
избежать психофизических 
ошибок, часто допускаемых 
при публичных выступлениях, 
расскажут, как наладить кон-
такт с аудиторией и получить 
обратную связь, как правильно 
использовать пространство сце-
ны, конференц-зала или стола 
переговоров.

Онлайн-курс
Пища для ума 
в режиме самоизоляции  
как компонент 
профессионального 
развития
mbm.mos.ru
6 мая,14:00–15:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Участникам мероприятия рас-
скажут про способы улучшения 
памяти и повышения концен-
трации, научат сохранять энер-
гию, бодрость и работоспособ-
ность, подскажут, как победить 
синдром хронической усталости.

деловая афиша
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Ушел Геннадий Пономарев. 
Человек чести и слова

Печальное известие пришло 
2 мая 2020 года: в столице 
скончался бывший прокурор 
города Москвы, действи-
тельный государственный 
советник II класса Геннадий 
Семенович Пономарев 
(на фото). 

Имя этого удивительного че-
ловека стало легендой еще 
при жизни — он был великим 
профессионалом. Да и био-
графия Геннадия Пономарева 
была крайне далека от триви-
альной. В нем органично со-
четались несочетаемые, каза-
лось бы, качества — любовь 
к творчеству и скорость стра-
тегического мышления, лег-
кость в общении и способ-
ность к предельно четкому 
и строгому администрирова-
нию. Когда-то в молодости, 
например, Пономарев делал 
большие успехи как танцор, 
танцевал и сам, всерьез был 
увлечен народными танцами 
и даже успешно руководил хо-
реографической студией. Ка-
залось бы — вот он, жизнен-
ный путь! Но судьбой его 
стали право, юриспруденция, 
закон.
После окончания юридиче-
ского факультета МГУ им. Ло-
моносова Геннадий Понома-
рев еще в далеких семидеся-
тых годах вступил в профес-
сию. Он прошел ее всю, начи-
ная с нижней ступени, ста-
жерства, и дошел до самых вы-
соких величин — прокурора 
города, которым он стал 
в один из самых трудных пе-
риодов истории города и стра-
ны, в 1989 году. Он занимал 
этот высокий пост шесть дол-
гих лет, невероятно напря-
женных и трудных. Чтобы по-
нять, насколько трудных, до-
статочно вспомнить достопа-
мятные 1990-е...
За время работы на других 
должностях Геннадий Семе-
нович успел зарекомендовать 
себя как профессионал выс-
шей степени, хороший орга-
низатор, мудрый, стратегиче-
ски мыслящий руководитель. 
Коллеги отмечали, что Поно-
марева отличают высочайшая 
порядочность, уважительное 
отношение к людям.

Но самое главное — он свято 
верил в законность и право-
порядок. И закон был для него 
превыше всего и существовал 
для всех, равный, единый, ра-
ботающий без сбоев. 
Всю свою профессиональную 
деятельность Геннадий Семе-
нович Пономарев посвятил 
службе Отечеству — в самом 
высшем смысле этого слова. 
Он мечтал и верил, что по-
строение правового государ-
ства возможно и реально, 
и как квалифицированный 
юрист внес огромную лепту 
в закладывание фундамента 
этой государственности. Став 
прокурором города, Понома-
рев пользовался огромным 
уважением коллег, а его зна-
ния и умения приносили весо-
мую пользу не только на го-
родском, но и на федеральном 
уровне. 
Член комиссии по граждан-
ству при президенте Россий-
ской Федерации, Геннадий 
Пономарев плотно занимался 
крайне трудными и острыми 

вопросами исправительно-
трудовой системы, а также со-
вершенствованием законода-
тельства по структуре и ком-
петенции органов исполни-
тельной власти и избиратель-
ного права. 
В октябре 1993-го именно По-
номарев договаривался о сда-
че оружия в оккупированном 
парламенте, а через пару лет 
был смещен с поста после 
убийства Владислава Листье-
ва — лишь потому, что им был 
недоволен Борис Ельцин. 
На самом же деле все знали, 
что это — лишь повод. Поно-
марев открыто говорил о том, 
что никогда не будет ни кар-
манным прокурором, ни про-
курором на поводке.
Впрочем, профессионалу та-
кого уровня мгновенно было 
найдено применение: он стал 
блестящим преподавателем, 
профессором кафедры уго-
ловно-правовых наук право-
вой академии Министерства 
юстиции Российской Федера-
ции, работал начальником 
государственно-правового 
управления мэрии Москвы 
и советником первого заме-
стителя мэра Москвы в прави-
тельстве Москвы. Кроме вы-
сочайшего уровня профессио-
нальной подготовки, Генна-
дий Семенович демонстриро-
вал свои качества оператив-
ного стратега, отличного ор-
ганизатора. 
А еще он был отличным дру-
гом. Которому можно было 
доверять, на которого можно 
было положиться, к которому 
не страшно было поворачи-
ваться спиной. 
У Геннадия Пономарева сло-
жилась отличная, дружная се-
мья. Его дети пошли по сто-
пам отца — получили юриди-
ческое образование. 
Уход Геннадия Семеновича 
Пономарева — большой удар 
для его многочисленных кол-
лег, друзей, близких. Он оста-
нется в памяти как человек 
Чести, Достоинства, Слова, 
очень многое сделавший для 
города и страны. Будем пом-
нить. Светлая память. 

КОЛЛЕГИ И КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА ВЫРАЖАЮТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ И БЛИЗКИМ ГЕННАДИЯ 
СЕМЕНОВИЧА ПОНОМАРЕВА. 

Геннадий Пономарев — 
советский и российский 
государственный дея-
тель, генерал-лейтенант, 
государственный совет-
ник юстиции II класса, 
кандидат юридических 
наук, заслуженный юрист 
РФ. Кавалер ордена «Знак 
Почета СССР». Советник 
коллегии Генпрокуратуры 
РФ, член комиссии 
по гражданству при пре-
зиденте России, постоян-
ный член Центризбирко-
ма Российской Федера-
ции, экс-прокурор города 
Москвы. 

справка

память
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Отчего-то в нынешнем нашем состоянии очень 
хочется видеть повсюду знаки и символы. Так 
и первая гроза, что налетела на днях на Москву, 
показалась вполне добрым знаком: все течет 
и изменяется, но основные «привычки» приро-
ды неизменны. Гроза в начале мая должна 
быть, и она была. И какая! 
Фантастическое зрелище. В небо будто бросили 
черно-фиолетовой акварели и принялись рас-
творять ее там, в вышине. А потом — бабахну-
ло! Молнии вонзались в землю копьями. И кра-
сиво, и страшно немного. Но зато когда все за-
кончилось, поменялись цвета и на небе, и на 
земле: воздушные клочья облаков полетели по 
чистой лазури, а блеклый зеленый стал изум-
рудным, и деревья окончательно залило све-
жим, матово-молочным цветом первой зелени.
Весна — восторг души. Мы обычно не замечаем 
ее в суете, констатируя лишь, что «уже зазеле-
нело» или «пока нет». Нам недосуг смотреть на 
пробуждение жизни, чудо проклевывания 
ростка из семени, волшебство стремительного 
роста всего живого, сказочно быстрого превра-
щения тугих почек в нежные листья. Наше 
утро — не взгляд в окно, не восторг от завора-
живающего даже в городе восхода, а слишком 
медленно закипающий чайник и суррогатный 
кофе под бормотание в наушниках, которыми 
большинство из нас закрываются от мира.
А мир-то проснулся после грозы окончательно! 
И очень радует и веселит суровый дисциплини-
рованный кот-небегемот в окне, на самом деле, 
как оказалось, кошка-небегемошка. И вьют 
уже гнездо аисты, символы продолжения жиз-
ни, понятия не имеющие, что теперь они сто-
личные жители. И вызывает умиление белка, до 
того серьезная, что и не передать, ужасно смеш-
ная, юркая, но вдруг посерьезневшая от про-
блемы, масштаб которой нам не осознать: где 
же взять орех, если его нет?! А как все быстро 
и внезапно расцвело! Полыхнули сказочным 
пурпуром декоративные яблоньки у Большого 
театра — живые букеты. И розовые облака са-
куры у Главного здания МГУ кажутся декораци-
ей к прекрасной сказке из далекого-далекого 
детства... 
Профессия фоторепортера имеет свои преиму-
щества. И хотя полицейский строго проверил 
документы у нашего корреспондента, ему уда-
лось с восторгом наблюдать, как летит вперед 
красавица-лошадка. Ее бег — символ свободы 
и легкости. Сейчас это чувствуешь так остро... 
А на пороге — один из главных дней года, празд-
ник Победы. Конечно, он должен был быть со-
всем другим, но… Он все равно есть! И к нему 
город уже полностью оденется в весенний яр-
кий наряд, как по мановению волшебной па-
лочки окончательно распустятся первые город-
ские цветы. 
Все — символы и знаки. Как много в жизни не-
изменного, ценимого не всегда или оцененно-
го не вовремя. Но есть — вечное. Красота лю-
бимого города. Трогательность природы. Тре-
петность цветов. Мощь неуправляемой грозы. 
И — благодарность. Тем, кто воевал, чтобы все 
это у нас с вами было — здесь, сегодня, сейчас. 
Несмотря ни на какие пандемии. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

Они по-прежнему пустынны, наши улицы. Увы, мы пока видим мир лишь из окна, а он — наблюдает за нами, перестав нас бояться. Нас начинает умилять то, что 
прежде оставалось незамеченным, и то, что раньше воспринималось как норма, теперь кажется счастьем. У нынешних ограничений оказ алась мощная философская 

подоплека: это наш шанс начать ценить то, что мы имели, но не ценили. Ну а пока наши «глаза» в городе — наши фотокорреспонденты. Им слово! Точнее, кадр! 

2 мая 15:10 Москва, 
Хамовнический Вал, 2. 
Да, увы, пока нам 
можно лишь наблюдать 
за миром с высоты 
собственного балкона. 
Но как хорошо, 
что он есть! (1) 
2 мая 11:30 ТиНАО. 
А вот красавцам-аистам 
по нраву тишина. 
Никто не мешает вить 
гнездо! (2) 1 мая. 
Москва, Борисовские 
пруды. Бдительная 
полиция следит 
за соблюдением 
режима самоизоляции 
и порядком в парках 
на лошадях. Такая 
служба точно 
в удовольствие! (3) 
3 мая 15:20 Москва. 
Кошка в окне дома 
на улице Академика 
Миллионщикова: 
«У нас и мышь 
без маски 
не проскочит!» (4) 
3 мая 10:25 Москва, 
Битцевский лесопарк. 
Белка-философ явно 
читает про себя оду 
ореху, которого нет (5) 
5 мая 14:21 Москва, 
Воробьевы горы. Давно 
здание МГУ (на дальнем 
плане) не было 
окружено такой 
тишиной. Лишь соловьи 
поют! И распускается 
дивная сакура (6) 

Фотокорреспонденты «Вечерки» рассказывают, какой они увидели майскую столицу

Как прекрасен этот мир 
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